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СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ПЛЯЖНЫЙ 
АВОСЬ
В Севастополе произошла трагедия: 

от американского кассетного боеприпаса 
погибли отдыхающие на пляже, в том числе 
дети, десятки ранены. К американским во-
енспецам и их подопечным террористам 
из ВСУ вопросов нет. Им велено сделать 
России больно, они и делают. Пусть об их 
наказании теперь думают разные серьез-
ные ведомства. А вот к нам самим вопросы 
есть.

То, почему в этот раз в Севастополе 
не прозвучал сигнал воздушной тревоги, 
эксперты уже объяснили: ракеты летят с 
сумасшедшей скоростью считаные мину-
ты, пусковые установки ВСУ приближают 
как можно ближе к линии фронта, так что 
при всем желании информация от ПВО до 
рядовых жителей дойти не успевает. 

Вопрос в другом: как вы думаете, если 
бы сигнал тревоги в этот раз прозвучал, 
многие бы на пляже бросились врассып-
ную? Боюсь, что нет.

Вот какую историю мне рассказал на 
днях знакомый. Звоню, говорит, по видеос-
вязи своим родственникам в Севастополь, 
слышу, что там фоном звучит сигнал воз-
душной тревоги — на том конце провода 
ноль реакции. Тетушка лежит на диване, 
лень подняться, все заняты своими делами. 
Спрашиваю: «Где детишки?»  Показывает: 
во дворе гоняют в футбол... 
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УКРУПНЕНЬЯ БОЛЬШЕ НЕТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Николай НОВИЧКОВ, депутат 
Государственной думы, доктор 
экономических наук, профессор

ИНДЕКСАЦИЯ С ПРОЛОНГАЦИЕЙ
Парламент начинает рассматривать 

долгожданный пенсионный законопроект
Госдума уже на этой неделе со-

бирается рассмотреть в первом 
чтении долгожданный законопро-
ект о возобновлении индексации 
пенсий работающим пенсионерам. 
Напомним: поручение правитель-
ству разморозить индексацию для 
пожилых трудящихся президент 
Путин дал 7 июня, выступая на пле-
нарном заседании Петербургского 
международного экономическо-
го форума. Не прошло и трех не-
дель, как законопроект уже готов 
к рассмотрению. 
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СЛАДКО, АЖ ЖУТЬ
Эксперты объяснили, 

чем опасно мороженое в жару
В выходные Москву и область, 

по сообщению ряда синоптиков, 
вполне может накрыть жара +29…
33 градуса. Традиционно горожане 
захотят охладиться с помощью мо-
роженого, объемы продаж которо-
го ожидаемо скакнут вверх. Однако 
еще неизвестно, что может нанести 
больший вред — тепловой удар или 

отравление некачественным замо-
роженным лакомством. В связи с 
этим «МК» выяснил у экспертов, как 
отличить «фейковое» мороженое от 
настоящего, а у нутрициологов — 
какое мороженое полезно, а какое 
вредно.

Читайте 5-ю стр.

В Дербенте есть памятник брат-
ству трех религий: за одним столом 
сидят раввин, православный свя-
щенник и мулла. Интересно, что у 
каждого из представителей этих ре-
лигий есть реальный прототип. Так 
вот, православный священник, сидя-
щий в центре, — это зверски убитый 

террористами в воскресенье отец Ни-
колай Котельников. 

Двадцать лет назад в Дагестане в 
год происходило порой до сотни тер-
актов. Сейчас, казалось бы, это все в 
далеком прошлом. Но... 

В «кровавом воскресенье», 23 июня, 
очень много странного и непонятного. 

Начиная с того, что исполнители не ни-
щие неприкаянные юнцы, а здоровые 
дяди от 28 до 37 лет. Причем вполне 
себе устроенные в жизни: двое из них 
— сыновья главы преуспевающего рай-
она. Что заставило их учинить кровавую 
бойню? И почему именно сейчас?

Читайте 3-ю стр.
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РАСКОЛОТЫЙ МИР ДАГЕСТАНА
Тайны «кровавого 

воскресенья», 
унесшего 20 жизней

Во время теракта погибло 
15 сотрудников полиции.
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ЖЕЛТЫМ ТАБЛИЧКАМ 
ПОКАЗАЛИ КРАСНЫЙ СВЕТ

За автонаклейки «Инвалид» без внесения 
в реестр будут отбирать права

В Госдуме разработан законопроект, предполагающий лишение 
водительских прав на срок до трех месяцев за повторное незаконное 
использование желтой таблички «Инвалид» на автомобиле. Речь идет 
о тех, кто пользуется такими табличками чисто «информативно», не 
внося себя и свой автомобиль в федеральный реестр инвалидов-
льготников. Под удар могут попасть как хитрецы, рассчитывающие 
на невнимательность парковочных инспекторов, так и настоящие 
инвалиды, не оформляющие льготы по разным причинам. 
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Светлана РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия 
ГРИШИНА и др.

МОСКВИЧ ПОГИБ ВО ВРЕМЯ 
ПРИЕМА СОЛНЕЧНЫХ ВАНН 

НА БАЛКОНЕ
24-летний москвич 

скончался в результате 
падения с балкона 15-го 
этажа дома на юге сто-
лицы 22 июня. Молодой 
человек принимал сол-
нечные ванны, как вдруг 
у него закружилась го-
лова. 

Как стало известно 
«МК», жуткий инцидент 
произошел в одном из до-
мов на Чонгарском буль-
варе. В тот день москвич, 
получивший образование 
нутрициолога, предупре-
дил отца о том, что пой-
дет ненадолго позагорать 
на балкон. Родитель от-
правился на кухню гото-
вить кашу, а сын снял с 
себя футболку и прилег 
на лежак под солнечные 
лучи. 

Через 20 минут он почув-
ствовал сильное биение 
сердца. Мужчина встал, 
чтобы подышать свежим 
воздухом, однако у него 
закружилась голова. Че-
рез секунду он держал-
ся руками за балконное 
ограждение и звал на по-
мощь отца. По прошествии 
минуты молодой человек 
отпустил металлическую 
перекладину и упал на ас-
фальт. Некоторое время он 
еще дышал, однако позже 
скончался травм. 

Как оказалось, в по-
следнее время погибше-
го беспокоило сердце — 
учащенный ритм. Москвич 
записался на кардиоло-
гические исследования в 
клинику, однако не успел 
их посетить. 

ВЗОРВАВШИЙСЯ БОЙЛЕР ЕДВА 
НЕ УБИЛ ТРЕХ ЧЛЕНОВ СЕМЬИ

Родители и их 17-
летний сын получили 
тяжелые ожоги 23 июня 
после взрыва водонагре-
вателя в частном доме 
городского округа Вос-
кресенск. Родственники 
пытались починить быто-
вое устройство. 

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в селе Ашитково. 
Семейство услышало 
странный звук на цо-
кольном этаже, где рас-
полагалась котельная. 
46-летний отец, его су-
пруга и сын спустились в 
бытовую комнату, чтобы 
проверить работу водо-
нагревателя.

Глава семейства пред-
положил, что в резервуа-
ре забился клапан, кото-
рый снижал чрезмерное 
давление и препятство-
вал вытеканию воды из 
бака водонагревателя. 
Мужчина попытался по-
чинить бойлер, однако 
тот взорвался и ошпарил 
всех кипятком. Старший 

21-летний сын, услышав-
ший крики близких с ули-
цы, прибежал на место ЧП 
и позвонил в «03».

Через некоторое вре-
мя троих родственников 
с термическими ожогами 
1-й и 2-й степени доста-
вили в реанимацию. У по-
страдавших травмирова-
ны руки, ноги, передняя 
часть туловищ. Сильнее 
всех пострадал юноша 
— у него нашли ожоги 
40% тела. Тем не менее, 
по словам медиков, его 
вскоре должны переве-
сти в обычную палату.

В 2020 году во время 
самоизоляции после ко-
вида родственники всей 
семьей (отец, мать и трое 
несовершеннолетних де-
тей) занимались волон-
терской деятельностью 
и развозили продуктовые 
наборы нуждающимся в 
помощи пенсионерам, 
инвалидам и другим лю-
дям. В день волонтеры 
могли проехать три де-
сятка адресов. 

ПЕНСИОНЕРКЕ УДАЛИЛИ ДВЕ ОПУХОЛИ НЕСКРОМНЫХ РАЗМЕРОВ

Доброкачественную опу-
холь размером с футболь-
ный мяч удалили у своей 
пациентки видновские хи-
рурги. Трехкилограммо-
вая липома росла 15 лет, 
и все это время женщина 

боялась идти к врачам — ей 
было страшно услышать от 
медиков, что у нее рак.

Как стало известно 
«МК», 60-летняя пен-
сионерка обратилась в 
Видновскую городскую 

больницу уже 
тогда, когда 
опухоль, рас-
полагающая-
ся на ноге в 
паховой об-
ласти, стала 
мешать при-
вычной жизни. 
Она не могла 
нормально 
ходить, под-
ниматься по 
ступеням, а 
самое обид-
ное — была 
не в состоя-
нии выйти на 
пляж.

— Липома 
— это доброкачествен-
ное новообразование 
подкожно-жировой клет-
чатки, — объяснил заве-
дующий вторым хирур-
гическим отделением 

Денис Мирошников. — Но, 
вырастая до таких гигант-
ских размеров, они стано-
вятся опасными, потому 
что могут переродиться в 
онкологическую опухоль, 
нагноиться и причинять 
дискомфорт, мешая при-
вычному образу жизни. 
Они требуют регулярно-
го наблюдения у врача и 
должны удаляться в пла-
новом порядке. 

Операция по удалению 
опухоли длилась полтора 
часа. Анамнез пациентки 
осложняло наличие таких 
сопутствующих патоло-
гий, как сахарный диабет 
и избыточный вес. В ходе 
хирургического вмеша-
тельства ей удалили ана-
логичную опухоль и на 
второй ноге, которая на тот 
момент достигла размеров 
буханки хлеба.

ЗООЛОГИ 20 ЛЕТ ПРЯТАЛИ 
ОТ ПОСЕТИТЕЛЕЙ РЕДКОГО ХОМЯКА

В Московском зоопар-
ке теперь можно увидеть 
грызуна, который только 
недавно был описан как 
вид. Керманский мыше-
видный хомяк 20 лет жил 
в «запасниках» зоосада, а 
теперь шесть представи-
телей этого вида посели-
лись на экспозиции. 

Как стало известно 
«МК», новые редкие пи-
томцы, внешне похожие 
на миловидную мышку, 
поселились в павильоне 
«Ночной мир». Этот вид 
обнаружили в южных 
районах Ирана, но ученые 
не смогли классифици-
ровать его. Долгие годы 
хомячки существовали 
безымянными. И лишь ле-
том прошлого года ученые 
описали новый вид, дав 
ему название Calomyscus 
kermanensis — керманский 
мышевидный хомячок. 

Открытие нового вида 
млекопитающих — это 
большое событие в зоо-
логическом мире. В зоо-
парке эти грызуны на 
протяжении 20 лет жили 

в «запасниках» — в поме-
щении, недоступном для 
посетителей. А теперь хо-
мячки переехали в новый 
дом, где их могут увидеть 
посетители. 

Для питомцев специ-
ально оформили новый 
экспозиционный вольер. 
Сейчас там проживают 6 
особей: они питаются зер-
новой смесью, свежими 
овощами, зеленью и на-
секомыми. 

МОНТАЖНИК УСТРОИЛ ИНТИМ 
С ТЕРМОСОМ, СКУЧАЯ ПО СУПРУГЕ

Термос поместил в себя 
столичный монтажник ду-
шевых кабин, когда жена 
была в отъезде. Извлечь 
самостоятельно у него 
получилось не все части 
емкости. 

Как стало известно 
«МК», досадный инци-
дент произошел 22 июня в 
одном из домов в Пушкин-
ском городском округе. 

36-летний москвич нашел 
предмет для интимных 
утех на кухне и поместил 
в себя пустой термос. 
Впрочем, извлечь обратно 
его удалось не полностью 
— крышечка осталась в 
организме мужчины. В 
итоге все закончилось 
больницей — инородное 
тело пришлось извлекать 
хирургам. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochnoКОММЕРСАНТЫ ПРЕВРАТИЛИ ЗДАНИЕ БЫВШЕГО 
ОБОРОННОГО ГИГАНТА В ОГНЕННЫЙ ФАКЕЛ

Страшный пожар прак-
тически полностью уни-
чтожил в понедельник 
днем одно из самых за-
метных зданий в подмо-
сковном Фрязине. По со-
стоянию на 17.00 24 июня 
было известно о двоих по-
гибших, но их число, ско-
рее всего, к вечеру еще 
возросло.

Как стало известно 
«МК», первая информация 
о пожаре поступила в МЧС 
около 14.30. Житель одно-
го из домов увидел густой 
дым с 5-го этажа здания, 
в прошлом принадлежав-
шего оборонному НИИ 
«Платан» (выпуск при-
боров для нужд армии). 
Огонь распространялся 
очень быстро — уже через 
полчаса пламя охватило 
несколько кабинетов на 
пятом и шестом этажах. 
А горючая отделка спо-
собствовала сильному 
задымлению. Черный 
столб был виден во всех 
частях города. Здание, 
построенное для НИИ, 
находится в промзоне и 
резко выделяется на фоне 
малоэтажных построек.

Вскоре очевидцы за-
метили в окне одного из 
помещений на 7-м этаже 
от семи до девяти человек 
— они просили о помощи. 
Люди разбили стекла, ви-
димо потому, что в комна-
те из-за дыма было нечем 
дышать. Однако приток 
кислорода только ухуд-
шил ситуацию. Одного че-
ловека пожарные успели 
спасти, судьба остальных 

д о л г о е в р е -
мя оставалась 
неизвестной. 
О ко л о 16.30 
двое мужчин, 
поднявшись на 
8-й этаж, попы-
тались спастись 
через окно, при-
чем на одном из 
них уже горела 
одежда. Оба в 
итоге погибли. 
Свидетелей 
удивило, что их 

не попытались спасти с 
помощью специальных 
натяжных одеял, кото-
рые в принципе имеются 
на вооружении сотрудни-
ков МЧС.

Тогда же появилась 
информация о первых 
пострадавших — 34-
летний Алексей Конягин 
был госпитализирован с 
отравлением продукта-
ми горения в состоянии 
средней степени тяжести. 
Кроме того, отравились 
продуктами горения по-
жарные МЧС — 40-летний 
Александр Медведев и 
38-летний Алексей Голо-
ванов. Они отказались от 
госпитализации.

На тушение были вы-
званы два пожарных вер-
толета и дополнительные 
силы из Москвы. Но лока-
лизовать огонь не удава-
лось до самого вечера. В 
разгар тушения в одном 
из помещений произошел 
взрыв газового баллона 
— и пламя вспыхнуло с но-
вой силой. Специалисты 
давали мрачные прогно-
зы: скорее всего, выгорят 
все верхние этажи, с 5-го 
по 9-й, а людям, если они 
еще остались внутри, спа-
стись не удастся.

Са м о з д а н и е, и з-
вестное во Фрязине как 
«дом-книжка», было по-
строено для НИИ «Пла-
тан» — крупного приборо-
строительного института, 
работавшего для нужд 
отечественной оборонки. 
Однако в последние годы 

здание оккупировали 
коммерческие фирмы, по-
теснив ученых. На момент 
пожара в девятиэтажке 
были зарегистрирова-
ны десятки различных 
фирм. Это швейное про-
изводство, производство 
сэндвич-панелей, выпуск 
различного оборудова-
ния, налобных фонарей 
и т.д. Совсем недавно 
инспекторы проверяли 
защитное сооружение 
гражданской обороны, 
построенное в этом зда-
нии в 1974 году. При про-
верке выяснилось, что 
балансодержатель у объ-
екта отсутствует и фак-
тически оно не готово к 
приему гражданских лиц 
в случае ЧП. В частности, 
не была обеспечена гер-
метичность дверей, на-
рушена гидроизоляция, 
при отделке помещений 
используются сгораемые 
материалы. Состояние 
фильтровентиляционной 
системы было признано 
неисправным и непри-
годным для дальнейшего 
использования. По дан-
ным фактам прокуратура 
Щелковского городского 
округа 28 мая предъявила 
исковое заявление, ко-
торое находится на рас-
смотрении.

Отзывы арендаторов 
на само здание тоже вы-
зывали оторопь: «можно 
снимать фильм об апока-
липсисе», «батареи выше 
второго этажа холодные», 
«грузовой лифт не работа-
ет» и т.д.

В качестве рабочей вер-
сии причины пожара на-
зывается короткое замы-
кание в помещении, где 
делали налобные фонари. 
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ по Московской об-
ласти Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по статье 109, часть 3, УК 
(«Причинение смерти по 
неосторожности двум и 
более лицам»).
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КРЫМ БЕЗ ОТКАЗА
Закрывать туристический 
сезон на полуострове 
не собираются
Воскресная трагедия с прилетом на 
пляжи под Севастополем ракеты, 
начиненной кассетными боечастями, 
чревата последствиями для всего 
полуострова. Удар, унесший жизни 
четырех человек, вдобавок ко всему 
может провалить только начавшийся 
в Крыму высокий сезон. Что будет с 
популярным курортом этим летом, 
поедут ли туда люди теперь? Кремль 
устами Дмитрия Пескова сообщает, 
что «никаких решений на этот счет не 
принималось», а Минэкономразвития 
порекомендовало турфирмам «не на-
казывать отдыхающих за отмену туров 
в Севастополь и Крым». 

В министерстве призвали крымских оте-
льеров и представителей туристических ком-
паний «с пониманием отнестись к ситуации, не 
применять штрафные санкции при отмене туров 
в Севастополь и Республику Крым».

В АТОР отмечают, что сейчас с туризмом в 
Крыму ситуация выжидательная. Пока отмены 
туров, как и решения принимающей стороны не 
наказывать рублем «отказников» от брониро-
ваний, носят единичный характер. «И так будет 
минимум до следующего вторника,— сообщил 
«МК» источник в ассоциации. — Пока можно 
фиксировать только спад новых бронирований 
и приобретения туров. Но оптимизм есть, судя 
по двум прошлым сезонам, наших людей так 
просто не испугаешь».

Однако на деле пакетных услуг в Крым 
приобретается не так много. Хотя любители 
«полного пакета» там тоже есть. 

Но куда больше совершается прямых бро-
нирований. По некоторым данным, их 70–80% 
от общего числа сделок. Это когда человек сам 
бронирует жилье через интернет-сервисы, а 
вопросы с транспортом, культурной програм-
мой, питанием решает отдельно. Через такие 
сервисы бронирования можно снять и пятизвез-
дочный отель. Но чаще это дешевый гостевой 
дом — чуть улучшенный «частный сектор» из 
прошлого. По данным местной ассоциации 
отельеров, 60% малых гостевых домов Крыма 
стоят на землях СНТ. Кроме того, достаточное 
число туристов, процентов 20–25, выкупают 
номера в отелях напрямую.

— Ничего им не вернут, даже если была 

стопроцентная предоплата, — говорит пред-
ставитель туроператора из Москвы Вадим 
Перевезенцев. — Вот затем и нужны офици-
альные туры, чтобы компенсировать возникший 
форс-мажор. «Звездные» отели, наверное, еще 
могут вернуть предоплату, для них это имидж. 
Или возвратить 75% стоимости. Хотя возвраты 
долго идут, сами понимаете. Туроператоры 
тоже будут возвращать, если будет решение 
такое, а не просто рекомендация. Мы пока что 
ничего не отменяем, и наши клиенты не отзы-
вают предложения, мы ждем. Но те, кто снял 
там квартиру, домик или курятник и заплатил 
вперед, денег не увидят.

По словам Переверзенцева, поток в Крым 
«поляризировался», что «особенно было за-
метно в прошлом году». В отличие от 2022-
го, люди заранее были подготовлены к тому, 
что есть проблемы с банковскими картами, и 
это тоже некоторых подбивало брать услуги 
пакетом. Что есть сложности с мобильной 
связью. В общем, туристы ехали осознанно 
либо по цене восточноевропейских туров, 
либо неорганизованными задешево. Теперь, 
получается, первым гипотетически еще могут 
вернуть деньги, если они были внесены в по-
рядке предоплаты 30–50%, а вторым — нет. 
Причем за недорогой отдых обычно требуют 
предоплаты 100%.

Впрочем, у мелких частников туристиче-
ского Крыма своя правда. Владельцы доми-
ков, мансард и отелей в десять номеров еле 
пережили пандемию, потом «упали» в 2022 
году. Прошлый сезон кое-как оживил многие 
подобные предприятия, хозяева вложились... 
И очень переживают, что сезон теперь опять 
под угрозой.

— Конечно, мы стараемся, чтобы фишка 
была, был комфорт, — говорит Николай, хо-
зяин мини-гостиницы. — У меня сад большой, 
клубника, малина, абрикосы, виноград по се-
зону. И мини-зоопарк, козочки, кролики, все 
для туристов. Сосед гидом заделался, возит 
и в крепость, и в Новый Свет, и в Коктебель, 
и в Солнечную долину, где растет виноград 
«Черный доктор». У кого улитки, у кого вино, 
кто соляную пещеру открыл, грязи продает с 
обертываниями. Все стараются, чтобы люди 
ехали, чтобы не только пляж один был. И конди-
ционеры, и туалеты давно есть у всех. Мы ждем 
всех туристов и все для них делаем.

Согласно прогнозу, озвученному АТОР, на 
этой неделе бронирований и продаж в Крым 
не будет. Возможен и полный провал тури-
стического сезона в этом году, если трагедия, 
подобная атаке на пляжи под Севастополем, 
повторится.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Дандыкин объяснил, почему 
при атаке ВСУ на Севастополь 
не сработала система 
оповещения
ВСУ атаковали Севастополь пятью 
американскими ракетами ATACMS, 
снаряженными (в нарушение всех 
конвенций) кассетными боевыми 
частями. Четыре из них были пере-
хвачены средствами ПВО. Осколоч-
ная боевая часть пятой ракеты разо-
рвалась в воздухе над курортным 
районом Учкуевка, когда на пляже 
было много отдыхающих с детьми. 
Погибли пять человек, двое из кото-
рых — дети. Пострадал 151 человек. 
Прокомментировать случившееся мы 
попросили военного эксперта, капи-
тана первого ранга запаса Василия 
Дандыкина.

— Очевидцы говорят об отсутствии сиг-
нала тревоги. Почему не сработала система 
оповещения? 

— Потому что ВСУ стреляли баллисти-
ческими ракетами ATACMS, которая разго-
няется до очень большой скорости. Летит на 
сверхзвуке. Подлетное время у нее крайне 
мало, буквально несколько минут. Система 
оповещения не всегда успевает запустить 
сигнал тревоги. 

Как говорит капитан первого ранга, ВСУ 

первый раз били по Севастополю ракетами 
ATACMS. 

— До этого город обстреливали крылаты-
ми ракетами Storm Shadow. У нее дозвуковая 
скорость. Днем 23 июня ВСУ стреляли ATACMS 
из-под Одессы. Дальность применения этих 
ракет — до 300 километров. Четыре ракеты 
наши системы ПВО сбили. Пятая, видимо, 
сознательно «заблудилась». Ее осколочная 
боевая часть разорвалась в воздухе там, где 
можно было нанести максимальное пораже-
ние гражданскому населению.  

Военный эксперт объясняет, что у ATACMS 
мощная боеголовка, которая рассыпает при 
подрыве сотни суббоеприпасов. Каждый из 
суббоеприпасов при взрыве дает большое 
количество стальных фрагментов. По сути, 
это облако смертоносной стали.

— Та девочка с мамой, которые погиб-
ли, только выходили из воды. Я думаю, что 
Киевом и Вашингтоном все было продумано. 
Американский стратегический беспилотник 
RQ-4 висел над Черным морем в нейтральных 
водах. По всей видимости, участвовал в наве-
дении. Полетные задания ATACMS вводились 
американскими специалистами. 

Василий Дандыкин напоминает, что на-
кануне ВСУ совершили массированную атаку 
беспилотниками на Крымский полуостров. 
Сообщалось о более чем 70 сбитых дронах 
противника.  

— Они пытаются сейчас вскрыть нашу си-
стему противовоздушной обороны, перегру-
зить ее. Каждая ракета ATACMS стоит порядка 

1,7 млн долларов. Это дорогое удовольствие. 
Вашингтон передал Киеву даже не десятки, а 
сотню ракет с кассетными боеприпасами. Они 
целенаправленно бьют сейчас ими по мирно-
му населению. Это чистой воды теракты. На 
мой взгляд, надо признать киевский режим 
террористическим.  

Одна из целей ВСУ, как говорит ка-
питан первого ранга, — запугать местное 
население. 

— Севастополь — знаковый город, потому 

что оттуда начиналась Крымская весна. От-
туда ехали наши ребята на помощь Симфе-
рополю. И, конечно, были сорваны планы 
НАТО обосноваться на полуострове. Если 
бы Крым не стал российским в 2014 году, 
они обосновались бы на Черном море. В их 
планах было создать в Севастополе базу ВМС 
США и НАТО. 

Василий Дандыкин говорит, что Сева-
стополь — не курортный город. Длинные 
пляжи обустроены в поселках Учкуевка и 
Любимовка. 

— Там расположены дома отдыха и сана-
тории. На мой взгляд, где рядом находятся си-
стемы ПВО и военный аэродром, пляжи надо 
закрывать. Киев с Вашингтоном, когда бьют, 
все просчитывают, какой урон можно нанести. 
Нам нужно отнестись к этому серьезно. Надо 
по большому счету быть готовым всем. 

24 июня в Севастополе и в Крыму — день 
траура. 

— Городу сейчас очень тяжело. То, что 
произошло, — это варварство. Но эти ракет-
ные атаки не посеют сомнений, у людей только 
прибавится ненависти к этим полицаям. Ясно, 
что мы выходим на новый уровень. На мой 
взгляд, нам надо отвечать более жестко. Но 
выводы, я думаю, будут сделаны.

Военный эксперт обращает внимание на 
то, что у американцев многое сейчас стоит 
на кону. 

— У них выборы на носу. Они откровенно 
повышают поражающую силу своего оружия 
против России. И буквально дали сейчас Киеву 
лицензию на убийство. Но, как говорил герой 
Виктора Сухорукова в фильме «Брат-2», «вы 
мне, гады, еще за Севастополь ответите!».

Светлана САМОДЕЛОВА.

Севастополец Сергей Степанов: 
«В первую очередь надо 
отбросить врага»
После террористической атаки на Се-
вастополь у многих возник вопрос: не 
стоит ли закрыть город для туристов? 
Частые «прилеты», тревоги — все это 
будто не располагает к атмосфере от-
дыха. А последняя атака, повлекшая 
жертвы среди мирного населения, 
еще больше подтолкнула севасто-
польцев к дискуссиям о том, как обе-
зопасить город.

Пляжи Учкуевка и Любимовка опустели. 
Тут и там разбросаны вещи отдыхающих, а 
территорию оцепили сотрудники правоохрани-
тельных органов. Им предстоит найти и обез-
вредить оставшиеся после удара кассетные 
части боеприпаса. Однако непривычно тихая 
обстановка обманчива. Ведь среди местных 
жителей сейчас разгораются дискуссии по 
поводу безопасности города. 

«Из-за отсутствия оповещения, укрытий 
люди не знали, что на них через считаные 
минуты начнут падать осколки и бомбы, и не 
искали укрытия или убежища. Это просто вопи-
ющая халатность!» — пишет Андрей. При этом 
проблемы с убежищем отмечают не только в 
прибрежной зоне. Одна из жительниц города 
в соцсетях рассказала, что, например, вчера в 
парке проходил турнир по футболу для детей. 
Во время обстрела они ринулись в убежище, 
однако оно «то ли было закрыто, то ли не смог-
ло вместить всех», но в итоге большая часть 
родителей и участников соревнования толпи-
лись в подъездах и дворах. «После условного 

отбоя соревнования были продолжены, вместо 
того чтобы распустить всех по домам. Кто-то 
контролирует вообще обстановку в городе?» 
— жалуется девушка.

Некоторые жители выступают против 
дальнейшего развития туристической инфра-
структуры, а часть и вовсе предлагает запре-
тить въезд туристов в Севастополь. 

Другие предлагают жителям и туристам 
в первую очередь самим заботиться о своей 
безопасности. Например, аккуратнее выбирать 
пляжи для отдыха. Это связано с тем, что те 

зоны отдыха, где был нанесен удар, находятся 
около военного аэропорта Бельбек. «Любой 
здравомыслящий человек должен понимать: 
он идет на пляж почти на передовой. Со все-
ми вытекающими последствиями. Все риски 
должны быть учтены каждым индивидуаль-
но и также индивидуально принято решение 
нужно ли идти на пляж», — считает один из 
пользователей. 

Так какие же уроки мы должны извлечь из 
этой ситуации? Надо ли закрывать Севасто-
поль или все-таки можно только построить 
укрытия? Об этом «МК» рассказал главный 
редактор издания «Политнавигатор» сева-
стополец Сергей Степанов: 

«Все годы после развала Советского Сою-
за, после того как Севастополь перестал быть 
военным и закрытым городом, пропагандиро-
валась идея, что главным источником доходов 
должен стать туризм. Соответственно, было 
построено множество гостиниц, ресторанов, 
баров. Если все это сейчас решением чинов-
ников закрывать, то бизнес будет требовать 
компенсации. Как я смотрю, даже с началом 
СВО, когда поток туристов в Крым упал, пере-
стали летать самолеты, у нас множество ре-
сторанов находятся на грани банкротства или 
самоокупаемости, потому что просто потока 
людей не стало и стало меньше выручки. Так 
что закрыться можно, но на что будут жить 
люди? 

Что касается вчерашнего ЧП, то люди, 
которые там отдыхали, очевидно, должны были 
осознавать, что они находятся там на свой 
страх и риск. Потому что пляж, где произошла 
трагедия, расположен на том участке побере-
жья, который находится недалеко от военного 
аэродрома Бельбек. Украина бьет стабильно 
по нему, по крайней мере, раз в месяц туда 
что-то прилетает. Причем это прилетает не 
просто последние недели, они туда второй год 
бьют то беспилотниками, то ракетами. Люди 

туда продолжают ехать, потому что это та часть 
побережья, где мелкий песок. Остальная часть 
Севастополя — это каменистый берег, и это не 
всем подходит. Я думаю, что они и будут про-
должать туда ехать. Народ у нас рисковый. 

Сейчас довольно жаркая погода у нас. В 
этом году очень рано наступила летняя жара. 
И такое впечатление в городе, что уже разгар 
сезона, потому что пляжи все переполнены, 
куча машин, пробки. Откуда все эти люди? 
Почему они приехали, осознавая риск? Это 
большой вопрос. Так что, думаю, если объявят 
закрытие, то все равно какая-то часть людей 
будет ехать в надежде на скидки на жилье, на 
пустые пляжи. 

К тому же если закрывать Севастополь, то 
только им не обойтись. Потому что после того, 
как Украина получила дальнобойные ракеты, 
они обстреливали уже и южный берег Крыма: 
были удары и в районе Алушты, и в районе 
Феодосии. Получается, что придется тогда 
закрывать весь Крым по-хорошему. Сейчас 
весь полуостров находится в зоне риска. 

— Руководство города и республики может 
принять какие-то меры для безопасности?

— Звучали вчера мысли о том, что у нас, в 
отличие от Белгорода, не установлены бетон-
ные укрытия. Их действительно нет. И часто 
люди ругаются, что закрыты убежища. В этом 
плане можно что-то делать. Но, понимаете, 
сейчас Украина получила новые американские 
ракеты, которые, в отличие от того, что было 
еще весной, летят очень быстро. Буквально от 
момента запуска до прилета в Крым проходит 
3–5 минут. Не всегда службы успеют объявить 
тревогу. И даже если у человека будет пару 
минут, то успеет ли он добежать до какого-то 
укрытия? Я думаю, что установка укрытий — 
это не лишняя мера, но опять же это не решит 
проблемы безопасности. В первую очередь 
военные должны отбросить врага. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Очевидец атаки 
на Севастополь описала, 
что происходило 
на пляже
При атаке ВСУ на Севастополь 
погибли 5 человек, из них три 
ребенка. Пострадали 119 че-
ловек, в том числе 27 несовер-
шеннолетних, пять из них — в 
реанимации. 

Очевидцы трагедии рассказали, 
что происходило на пляже Учкуевка.

Александра оказалась на пляже 
с ребенком, мамой и с гостями из 
Нижнего Новгорода: «Утром мы пошли 
в храм, который находится на Север-
ной стороне. Потом мы прогулялись 
по парку и решили заехать на один 
из немногих оставшихся пляжей в 
Севастополе. 

Только расположились, как над 
головой полетели ракеты. Мгновенно 
раздались взрывы. Оповещения ника-
кого не звучало. Я слышала громкие 
хлопки прямо в море, как пулеметная 
очередь. Раздавались взрывы на ал-
лее вдоль пляжа.

Люди кричали, началась пани-
ка. Много людей было в крови. Это 
ужас. 

Мы не понимали, куда бежать. 
Поднялись и рванули в ближайшее 
кафе, где нас спрятали от этого кош-
мара. Официанты перевернули столы 
и сделали укрытие. Мы под столами 

и спрятались. Сидели там около по-
лутора часов в полном ужасе. Спасибо 
сотрудникам кафе за кров и воду. 

Мне показалось, что «скорых» 
не было минут двадцать. Люди сами 
помогали друг другу.

Потом за нами приехал автобус, 
который вывез нас на парковку, где 
стояли разбитые машины. Наш ав-
томобиль уцелел. А вот как я доехала 
домой, не помню...

Считаю, что жертв могло быть 
меньше, если бы включили оповеще-
ние и было убежище».

Рассказ Александры дополнила 
женщина, которая тоже оказалась в 
кафе на пляже: «В кафе был один по-
страдавший — это молодой человек 
лет 17. Вероятнее всего, у него была 
контузия: он жаловался на боли в го-
лове и почему-то в ягодицах. Сотруд-
ники кафе дали ему лед. Официанты 
нас успокаивали, говорили какие-то 
ободряющие слова. 

Люди на пляже действовали так, 
как считали нужным. Не было единого 
алгоритма, как вести себя при ЧС. Ну 
и паника сделала свое дело. Многие 
вели себя героически: бегали по пля-
жу, выносили раненых. 

Еще на пляже быстро пропала 
мобильная связь, никто никому не 
мог дозвониться, понять, какая си-
туация на самом деле. Мы не знали, 
надо ли нам эвакуироваться и будут 
ли еще прилеты. Все просто сидели 
и ждали».

Ирина БОБРОВА.

ТРАГЕДИЯ

СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ПЛЯЖНЫЙ АВОСЬ
c 1-й стр.

Вот вам и тревога. Авось про-
клятый. Вроде бы уже третий год 
воюем не понарошку, каждый 
день сообщения об обстрелах 

то там, то сям. Но менталитет не переделать: 
обойдется, пронесет, повезет...

В этот раз в Севастополе не обошлось и 
не пронесло.

Я понимаю: лето, сезон отпусков, отдых 
всем нужен. Но, может, решая, куда двинуть 
всей семьей, взять в расчет еще и такой фак-
тор, как безопасность? По большей части это 
не про нас. 

Но, думаю, принцип «авось» работа-
ет у нас не только на низовом, обыватель-
ском уровне. О чем я? О том, что если у ча-
сти нашего народа не срабатывает как надо 

инстинкт самосохранения, то на этот случай 
есть власть.

Та самая власть, которая отлично знает 
местоположение потенциально опасных в по-
лувоенное время объектов и могла бы обе-
спечить вынужденную и временную необитае-
мость каких-то соседних зон. Например, тех же 
пляжей вблизи военного аэродрома Бельбек, 
куда то и дело целят натовские ракеты.

Почему-то этого не сделали. Возможно, 
руки не дошли. А может, не смогли покуситься 
на «святое» — на летний сезон и турпоток? Не 
знаю. А еще не исключено, что подумали — 
пронесет. Все мы из одного теста сделаны. 

А ведь методы решения проблемы от-
работаны давно и действуют прекрасно. Ис-
пытано на себе. В той же крымской Солнечной 
Долине есть разрешенный пляж, а есть кусок 
побережья, обозначенный устрашающим пла-
катом: проход запрещен. И все. Даже желания 
не возникает переступать границу.

Возможно, такие нехитрые и недорогие 
атрибуты, будь принято соответствующее 
решение, могли бы уменьшить количеств по-
страдавших на севастопольском пляже.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЗЛОБА ДНЯ

«ПОЛТОРА ЧАСА СИДЕЛИ ПОД СТОЛАМИ»

ЗАКРЫТЬ ИЛИ НЕ ЗАКРЫТЬ

«ПЯТАЯ РАКЕТА СОЗНАТЕЛЬНО «ЗАБЛУДИЛАСЬ»

Севастопольцы несут цветы к 
стихийному мемориалу.

Среди пострадавших от удара 
оказались и дети.

Такие данные приводит популярный сервис по трудоустройству, специалисты которого опро-
сили более 7 тысяч работающих граждан, чтобы узнать, сколько они думают потратить на от-
дых. Примечательно, что диапазон будущих расходов весьма существенен. 36% россиян ду-
мают потратить до 40 тысяч рублей, а 12% — от 100 тысяч рублей и более. Результаты опроса 
показали, что россияне начинают копить на отпуск за пять-шесть месяцев до его наступления. 

NON-STOP

42-й ежегодный парад русалок прошел на Кони-Айленде. По Серф-авеню 
прошествовали морские обитатели, неофициально отмечая начало лета. Каж-

дый год тысячи людей приходят сюда, многие в нарядах на морскую тематику, чтобы про-
вести морские ритуалы.

КАДР

ЦИФРА

В карты, созданные англичанином Робом 
Халлифаксом, практически невозможно 
играть. Находясь рядом с ними, лучше не чихать 
и даже не дышать глубоко, чтобы не сдуть их со 
стола. Дело в том, что размер их составляет 5 мм 
на 3,6 мм. Роб рассказывает, что труднее всего 
было вырезать такие маленькие карты — для этого 
потребовался лазерный резак. Зато в Книге ре-
кордов Гиннесса появился новый мировой рекорд 
за самые маленькие карты.

Указом Президента 
РФ 345-му десантно-
штурмовому полку ВДВ 
России присвоено имя 
Героя Советского Союза 
генерал-полковника 
Валерия Востротина, 
который ушел из жизни в 

этом угоду. В указе отме-
чено, что звание присвоено 
«в целях воспитания воен-
нослужащих в духе предан-
ности Отечеству и верности 
воинскому долгу». С пред-
ложением о присвоении 
имени генерала Востротина 

выступил Общественный 
совет при Минобороны 
РФ, членом которого был 
генерал Востротин. Звание 
Героя Советского Союза 
было присвоено Востроти-
ну за подвиги в афганской 
войне.

В пресс-центре «Москов-
ского комсомольца» 24 
июня прошла церемония 
награждения членов Об-
щественного совета при 
Минобороны РФ. По пору-
чению руководства военного 
ведомства награды вручил 
председатель Общественно-
го совета при Минобороны 
РФ, главный редактор «МК» 
Павел Гусев. Медалью «За 
заслуги в увековечении па-
мяти погибших защитников 
Отечества» награжден член 
Общественного совета при 
Минобороны РФ, генераль-
ный директор издательства 
«Вече» Леонид Палько. При-
казом министра обороны РФ 
очередное воинское звание 
«полковник» присвоено члену 

Общественного совета, 
ветерану боевых действий, 
главному редактору издания 
«Ветеранские вести» Вячес-
лаву Калинину. Кроме того, 

ведомственная медаль «За 
укрепление боевого содру-
жества» вручена редактору 
отдела силовых структур 
«МК» Сергею Вальченко.

Друзья и коллеги выражают искреннее соболезнование корреспонденту отдела 
экономики «МК» Георгию Степанову в связи со смертью матери 

Хартюк Ариадны Борисовны, ушедшей из жизни в возрасте 89 лет.

АРМИЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ПОЛКУ ВДВ ПРИСВОИЛИ ИМЯ ГЕНЕРАЛА ВОСТРОТИНА 
ПО ХОДАТАЙСТВУ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ МИНОБОРОНЫ РФ

ЧЛЕНАМ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ МИНОБОРОНЫ РФ 
ВРУЧЕНЫ НАГРАДЫ

планируют в среднем 
потратить россияне на летний 
отпуск в этом году66 668 рублей на человека

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

ГДЕ В РОССИИ  САМЫЕ ВКУСНЫЕ СЫРЫ?
Один из сервисов бронирования жилья для 
туристов провел исследование и выяснил, в 
каких российских регионах производят 
самые вкусные сорта сыра. 
В тройке лидеров оказались Кострома, где 
сыры производят по старинным рецептам, 
Адыгея и Краснодарский край. Крым занял 
пятое место в списке российских регионов с 
самым вкусным сыром. На территории 
полуострова производят твердые и 
полутвердые, мягкие и рассольные, овечьи, 
козьи и коровьи, с крымскими травами, 
вялеными томатами, трюфелями, оливка-
ми.

КостромаКострома
АдыгеяАдыгея
Краснодарский крайКраснодарский край
Калининградская областьКалининградская область
КрымКрым
БашкирияБашкирия
Северная ОсетияСеверная Осетия
УгличУглич
Алтай Алтай 
КисловодскКисловодск

Кострома
Адыгея
Краснодарский край
Калининградская область
Крым
Башкирия
Северная Осетия
Углич
Алтай 
Кисловодск

С.Вальченко, П.Гусев, Л.Палько, В.Калинин 
(слева направо).
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Не исключено, что винтовки 
попали контрабандой 
с Украины
В ходе массированной атаки в 
городах Дагестана террористы 
использовали в том числе амери-
канские винтовки. Видео с боеви-
ками, расстреливающими мирных, 
опубликовано в Сети. «МК» попро-
сил эксперта в области стрелкового 
оружия Евгения Балабаса оценить 
засветившиеся образцы. 

— Судя по видео, это винтовка AR-15, 
или, в простонародье, «арка», — говорит экс-
перт. — По сути, это представитель большого 
семейства американских автоматических и 
полуавтоматических винтовок. В народе они 
больше известны как гражданский вариант 
военной винтовки М-16. Тут история ровно 
та же, как и с нашим автоматом Калашни-
кова, на базе которого создали охотничью 
винтовку «Сайга».

Пока, правда, не совсем понятно, какая 
именно разновидность AR-15 была в руках 
террористов. Это могло бы прояснить, каким 
путем они оружие приобрели.

Дело в том, что AR-15 поставлялись в 
Россию для легальной гражданской про-
дажи от нескольких производителей. И даже 
была налажена мелкосерийная сборка вин-
товок российскими оружейными компа-
ниями. Но это, естественно, совершенно 
легальные винтовки, с полуавтоматической 
механикой. Проще говоря, как наша «Сайга», 
у которой, в отличие от АК, есть только режим 

автоматической перезарядки и нет режима 
серийной стрельбы. 

Но нельзя исключать, что в руки боеви-
ков попал абсолютно нелегальный образец 
автоматического оружия. Например, кон-
трабандный ввоз из-за границы, например, 
с Украины или откуда угодно.

Насколько я понимаю, даже неизве-
стен калибр оружия, которое применялось 
боевиками. Поскольку легальные «арки» в 
России были под самые разные калибры, а 
не только под натовский 5,56х45.

А вот нелегальная автоматическая вин-
товка имеет, скорее всего, калибр 5,56 на 
45. Надеюсь, все же был какой-то «нелегал». 
А то опять начнут трясти законопослуш-
ных владельцев легального гражданского 
оружия.

— А на видео какая винтовка 
попала?

— На фото винтовка самозарядная, 
то есть скорее всего гражданская. Могла 
быть незаконно ввезена из-за рубежа или же 
каким-то образом получена тут, например, 
украдена у законного владельца. На видео 
слышна исключительно стрельба одиночны-
ми. Значит, либо карабины с автоматической 
стрельбой используются в режиме одиноч-
ной стрельбы, либо используются действи-
тельно гражданские варианты американской 
винтовки. Возможно, украденные.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Российская винтовка, созданная 
на базе АК под патрон 7,62х39, 
стоит более 50 тыс. рублей. Аме-
риканская гражданская винтовка 

AR-15 калибра 5,45х39 со стволом 350 мм 
стоит порядка 160 тыс. рублей. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Дагестанцы описали 
обстановку после терактов
Дагестан приходит в себя после вос-
кресного теракта. Жители Дербента 
и Махачкалы описали обстановку в 
регионе после трагедии.

Адвокат Аида (Махачкала): «Местные нахо-
дятся в глубоком шоке. Никто не понимает, как 
подобное могло случиться в нашей достаточно 
спокойной республике. 

Хотя в последнее время я замечаю силь-
ную радикализацию в регионе. Вижу даже по 
уголовным делам, которые веду, по настроению 
некоторых молодых людей. Если хотите мое 
мнение, я считаю, что в регионе недосмотрели 
за подобными вещами, профилактика спу-
стилась на ноль. Необходимо следить за тем, 
что публикуется в телеграм-каналах, откуда 
идет подпитка радикализма. Нужно прово-
дить профилактические мероприятия в тех 
же мечетях, где по пятницам читают намаз, в 
школах — маленьким детям легко запудрить 
мозги через видеоролики. Ничего этого не 
делалось». 

— Убитые террористы родом из Серго-
калинского района. Что это за место?

— Абсолютно нормальный район. Нас 
удивляет, что у одного из террористов был 
свой ресторан, он занимался строительным 
бизнесом. Спрашивается, чего ему не хва-
тало? Видимо, такая сильнейшая обработка 
шла. Я недавно стала защищать человека, 
который тоже ударился в радикальный ислам. 
И заметила такую вещь: если еще год назад у 
задержанных с подобными взглядами быстро 
менялся фокус видения ситуации, они призна-
вали ошибки, то сейчас даже под стражей люди 
продвигают свой градус, держат его. Их реаль-
но мощно вербуют. Знаете, как это происходит? 
Им не просто позвонили и присели на уши. 
Информация доносится через видеоролики, 
которые распространяются через телеграм-
каналы. Я слушала эти ролики. Хорошо, что у 
меня крепкая неравная система. Промывают 
мозги на протяжении года-двух. 

Но что интересно: сейчас тех, кто совер-
шил теракт, осуждают даже радикально на-
строенные ребята, которых я защищаю. Все 
их проклинают.

— Родственники потенциальных тер-
рористов не замечают, что с их близкими 
что-то происходит?

— Замечают. Некоторые обращаются ко 

мне. Я хожу в семьи, объясняю, чем чревато. 
— Какая обстановка сейчас в 

Махачкале?
— Все спокойно. В городе стало чуть 

больше полиции. Но все аккуратно со сто-
роны правоохранителей. Люди относятся с 
пониманием, когда их машины останавливают 
и просят показать багаж. Никто не сопротивля-
ется. Туристов в Махачкале много. Но народ не 
хватает чемоданы и не уезжает. Я удивилась, 
что туристы невозмутимо прогуливаются по 
улицам, будто ничего и не произошло. Сей-
час приехала в аэропорт, тут тоже обстановка 
нормальная. 

Второй собеседник, Ахмад, живет в Дер-
бенте: «Полиции вчера было много, на данный 
момент не заметно, что их стало больше. Будут 
ли проводить рейды, мне неизвестно. В целом 
в городе тихо.

Местные скорее шокированы, чем напуга-
ны: Дербент считается самым мирным городом 
России, поэтому все недоумевают, как такое 
могло произойти. 

А вот туристы, кажется, напуганы. Уверен, 
пляж сегодня пустой, да и в общественных 
местах никто не появится. 

Среди погибших были мои знакомые ре-
бята — молодые сотрудники полиции. Сегодня 
их хоронили. Народу на прощание пришло 
много. 

Погибший батюшка жил в Дербенте 46 
лет. Его знали все. Он был хорошим челове-
ком, никогда ни в какие религиозные споры 
не вступал. 

Те, кто организовал теракт, — нелюди, у 
них нет ни религии, ни нации. Это отдельная 
группа маразматиков, которая считает, что 
таким образом можно напугать Дагестан. Когда 
их похоронят, не говорят. Я бы их даже не хоро-
нил, стольким людям они принесли горе.

В республике объявлен трехдневный тра-
ур. Известно, что перенесли выпускные вечера, 
какие-то заведения не работают, развлекатель-
ные мероприятия отменены».

Оксана организовывает туры в Дагестан. 
По ее словам, туристы не отказываются от 
поездок: «Наших туристов ничем уже не на-
пугать. Хотя местные жители до сих пор не 
отошли от потрясения. Беспокоятся, что люди 
откажутся от поездок сюда. Но это вряд ли. 
Из моих туристов никто жителей Дагестана 
не обвиняет в случившемся. И туры отменять 
не собираются». 

Ирина БОБРОВА.

По следам боестолкновений в Ма-
хачкале и Дербенте, произошедших 
в воскресенье, ранним утром 24 
июня силовики устроили облавы с 
обысками по адресам в Сергокалин-
ском районе Дагестана. «МК» выяс-
нил подробности «зачисток».

Большая часть находится в селе Мюрего, 
так как все нападавшие так или иначе связа-
ны с этим населенным пунктом. Например, 
тот же бывший глава этого района Магомед 
Омаров, который сейчас объясняется с сило-
виками, — его сыновья Осман и Адиль при-
нимали участие в террористической атаке и 
были ликвидированы. Он же, кстати, назвал 
в свое время именем геройски погибше-
го полицейского Магомеда Нурбагандова, 
убитого боевиками в лесу, в родном селе 
Сергокала улицу. Отец чиновника тоже родом 
из Мюрего.

По горячим следам выдвинуться в вот-
чину ваххабитов (как считают в спецслужбах) 
силовикам не удалось из-за стрельбы на 
площади в центре Сергокалы.

Как рассказал «МК» осведомленный ис-
точник, была обстреляна личная машина 
одного из местных жителей — сотрудника 
Росгвардии. Предположительно огонь велся 
из проскочившего мимо авто. Никто не по-
страдал, однако силовики посчитали, что 
это могло быть связано с другими атаками. 
Поэтому местные сотрудники, которые, на-
пример, в том же Мюрего в принципе отсут-
ствуют, были собраны по тревоге.

Само село представляет собой 900–1000 
домов, а численность населения — порядка 
4000 человек.

По словам местных жителей, времена 
ваххабитов закончились в 2009–2010 го-
дах. До этого бандформирования буквально 

«жили» в лесах и терроризировали местных 
жителей. Каких-либо радикально настроен-
ных граждан в селе никто не видел, в один 
голос говорят местные управленцы и жите-
ли. В СВО за все время принимали участие 
порядка 22 человек из села Мюрего, 5 из 
них погибли. Остальные либо вернулись с 

ранениями, либо на фронте. Чего-то противо-
законного за ними тоже не замечали.

Глава села на посту с 2015 года и какие-
либо конфликтные ситуации отрицает. Он, 
конечно же, знаком с семьей Омаровых, 
но главу района и его родных характери-
зует только положительно. По его словам, 

конечно, у них были друзья в Мюрего, но их 
самих в селе давно никто не видел. 

Также известно, что один из ликвидиро-
ванных сыновей Омарова, принадлежавший к 
«золотой молодежи», попробовал себя в строи-
тельном бизнесе в Махачкале после окончания 
института. Большинство тех боевиков, которые 
принимали участие в нападение на церковь 
и синагогу в Дербенте, как раз трудились в 
строительной бригаде. Один работал кранов-
щиком, другой — прорабом, третий подвозил 
материалы. Возможно, именно такое тесное 
знакомство и способствовало превращению 
строительной бригады в шайку террористов. 
Второй сын также вел достаточно богемный 
образ жизни, активно занимался благотвори-
тельностью, но около двух лет назад неожи-
данно вернулся в Сергокалу другим человеком. 
Он отрастил бороду, «покрыл» жену никабом 
после свадьбы и стал убежденным ваххаби-
том. Интересно, что и боец ММА Гаджимурад 
Кагиров, участвовавший в нападении и лик-
видированный в перестрелке, был дальним 
родственником Омарова. По предварительной 
информации, он являлся сыном двоюродного 
брата жены главы района.

Жители Мюрего рассказали, что в селе 
два месяца назад была массовая проверка. 
У всех проверяли оружие (у кого есть раз-
решение), был миграционный рейд, и даже 
кто-то видел сотрудников спецслужб, кото-
рые специализируются на борьбе с экстре-
мизмом. Но все эти мероприятия в Мюрего 
были плановыми, и люди знали задолго о 
предстоящем визите силовиков. Участковый 
уполномоченный, который постоянно обслу-
живает село, находится в отпуске. Однако он 
подтвердил, что рейды действительно были. 
Но, увы, безрезультатные.

Виктория ЧУМАКОВА.

Прихожане и соратники 
рассказали об убитом 
в Дербенте отце Николае
В Дербенте террористы зверски 
убили старейшего священника Да-
гестана протоиерея Николая Котель-
никова. Настоятеля храма Покрова 
Пресвятой Богородицы любили и 
уважали все — и православные, и 
мусульмане, и иудеи. Имам Джума-
мечети называл его своим братом. 
Жители Дербента, прихожане и со-
ратники батюшки рассказали, каким 
им запомнился отец Николай. 

Боевики, напавшие вечером 23 июня 
на храм Покрова Пресвятой Богородицы в 
Дербенте, подожгли центральную икону, от-
крыли беспорядочную стрельбу. Ворвавшись 
в дом настоятеля, на глазах семьи убили отца 
Николая. А затем подожгли дом. 

Жители Дербента несут сейчас цветы 
к памятнику братства трех религий, кото-
рый расположен в переулке Казем-Бека. Три 
бронзовые фигуры — раввин, православный 
священник и мулла — сидят за одним столом 
и пьют чай. У каждой из фигур был реальный 
прототип, один из них — протоиерей Николай 
Котельников.

В городе хорошо знали батюшку. Он при-
ходил в гости на праздники и к мусульманам, 
и к иудеям. Жители Дербента охотно шли с 
детьми на Рождество в детский клуб в центре 
города, где стараниями отца Николая уста-
навливали елку. Приходили местные жители 
и в храм Покрова Пресвятой Богородицы за 
крещенской водой. 

Отец Николай был родом из Ставропо-
ля, но большая часть его жизни прошла в 
Дербенте. В священном сане он прослужил 
более 40 лет. 

— Мы неоднократно встречались с отцом 
Николаем по работе, — говорит религиовед, 
доктор исторических наук Роман Силантьев. 

— Я в свое время курировал Азербайджан по 
церковной линии, ездил в Баку через Дер-
бент. Останавливался у отца Николая. Он нас 
всегда хорошо принимал, провожал потом до 
границы. Он был самым авторитетным свя-
щенником в Махачкалинской епархии. Отец 
Николай очень долго прожил в Дагестане, 
был настоятелем храма Покрова Пресвятой 
Богородицы. Преподавал в воскресной школе 
«Покров». Все его очень любили.

Как говорит Роман Силантьев, отец Ни-
колай искренне, не на камеру, дружил и с 
имамом, и с раввином. Часто бывал и в дер-
бентской синагоге, и в Джума-мечети. 

— В последние годы он сильно болел. 
Выглядел гораздо старше своих лет. Я очень 
удивился, что ему всего 66 лет. Отец Николай 
многое в жизни пережил. Ему угрожали. Когда 
несколько лет назад в Дагестан потянулись 
туристы, была надежда, что все наладится, 
что Дагестан минует эпоху контртеррори-
стических операций. Но, к сожалению, наши 
надежды не оправдались. 

Роман Силантьев говорит, что почти все 
храмы в Дагестане были под угрозой. 

— Это касается и Махачкалы, и Хаса-
вюрта, и Каспийска, и Кизляра, и Дербента. 
То, что их не атаковали до сих пор, — заслуга 

правоохранителей. Из семи православных 
священников, погибших от рук ваххабитов, 
пятеро были убиты в Дагестане. Пока там не 
уничтожат всех ваххабитов, мира в Дагестане 
не будет. 

Наш собеседник считает, что отец Ни-
колай прожил достойную жизнь. У батюшки 
остались жена, три дочери и шесть внуков. Все 
три его зятя — православные священники. 

Примечательно, что зять протоиерея Ни-
колая Котельникова Сергий Абасов 6 лет на-
зад, в 2018 году, пережил такое же нападение 
на православный храм Архангела Михаила в 
Грозном, где он служил. Четверо террористов 
тогда во время всенощного бдения ворвались 
на территорию храма, убив двух охранников. 
Боевики хотели захватить в заложники при-
хожан. Но им вместе с отцом Сергием удалось 
забаррикадироваться в храме. Они чудом 
тогда спаслись. 

Жители Дербента скорбят по погибше-
му отцу Николаю. И делятся воспоминания-
ми об этом отзывчивом, благожелательном 
батюшке. 

— Отец Николай был добрейшей души 
человек, — говорит Махмуд. — Когда я был 
ребенком, мой путь к школе проходил мимо 
церкви. И каждый день напротив нее стоял 
отец Николай. Он угощал меня конфетами или 
фруктами. Мы не общались, но я чувствовал, 
как этот человек всякий раз мысленно меня 
благословлял, хотел, чтобы мой день сложил-
ся удачно. Его глаза лучились, он вызывал к 
себе доверие. Пусть земля ему будет пухом. 
Семье его — терпения. Все мы принадлежим 
одному Богу, и все мы к нему вернемся. 

Махмуд просит написать, что истинные 
мусульмане против всяких новых течений в 
исламе типа ваххабизма, против всех этих 
сторонников очищения ислама от «примесей 
и пороков». 

Жительница Дербента Диана говорит, 
что отца Николая знали и любили все в 
Дербенте. 

— Он был олицетворением доброты, 
любви и миролюбия, — говорит Диана. — В 
последнее время батюшка сильно болел. Как 
я слышала, у него была онкология, он отошел 
от дел. И принял сейчас такую мучениче-
скую смерть. Весь Дербент сейчас в шоке от 

жестокости и бессмысленности содеянного 
этими зверьми. По-другому этих нелюдей 
не назовешь. 

Жители Дербента понимают, что цель 
боевиков — посеять семена ненависти и раз-
дора между представителями разных нацио-
нальностей, культур и религий. А отец Николай 
по натуре как раз был миротворцем, мог со 
всеми найти общий язык. Его сердечной до-
броты хватало на всех. 

Дильбер, которая живет в Дербенте, гово-
рит, что он помогал не только православным, 
но и представителям других религий.

— Я по национальности лезгинка, но 
так получилось, что в тяжелый период своей 
жизни я оказалась в церкви, — рассказывает 
Дильбер. — Подошла к батюшке и спросила, 
куда можно поставить свечку за здоровье 
родных и близких. Он мне показал. Увидев мое 
состояние, спросил, что меня беспокоит. Я 
сказала, что родители и дети для меня святое. 
Они смысл моей жизни, и я хочу, чтобы у них 
было все хорошо. Он улыбнулся, сказал, что 
помолится за них и Бог услышит мои просьбы 
и его молитвы. 

Дильбер признается, что рассказала ба-
тюшке как на духу о своих переживаниях, о 
непростых отношениях с семьей мужа. 

— Он внимательно меня выслушал и дал 
мне совет, которому я следую до сих пор. Этот 
случайно встретившейся мне человек, а ско-
рее всего, не случайно, очень сильно помог 
мне в жизни. Тем ужаснее было узнать, что 
его зверски убили. Отец Николай был очень 
открытым, душевным и добрым человеком. 
Это очень редкие качества для мужчины в 
наше время. 

В тот же вечер 23 июня террористы на-
пали на синагогу и еще один православный 
храм в Махачкале, где был убит охранник 
церкви Михаил. 

Жители Дагестана очень эмоционально 
отреагировали в соцсетях на произошедшее. 
Один из пользователей написал: «Человек, 
вошедший в храм с оружием, подобен зверю, 
а убивший в храме — сам сатана». 

В свою очередь, бизнесмены Дербента 
уже заявили о готовности восстановить пра-
вославный храм и синагогу после пожара.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Споры радикального 
исламизма рассеялись 
по Дагестану
Радикальный исламизм вновь 
поднимает голову в России. Такое 
резюме после воскресного теракта 
в Дербенте и Махачкале сделало 
абсолютное большинство анали-
тиков. Отдельные эксперты мо-
ментально нашли в произошедшем 
след ИГИЛ (террористическая ор-
ганизация, запрещена в РФ), НАТО, 
ЦРУ, МИ-6, СБУ и ГУР. Однако в 
дагестанском деле далеко не все 
так просто и однозначно. Причины 
трагедии нужно и можно было уви-
деть заранее. Эти причины ночами 
в открытую гуляют по улицам го-
родов южного региона, распугивая 
мирное население. А днем прячут-
ся за вывесками «клубов добра».

Отрицать причастность к воскресной 
трагедии западных разведок и междуна-
родных террористических организаций, 
вербующих исламских радикалов в том 
числе и на территории России, разумеет-
ся, нельзя. Но при близком рассмотрении 
оказывается, что радикалы, осевшие в Да-
гестане, не так уж и радикальны. Во всяком 
случае, они не запрещены и не признаны 
террористами. Местные власти их видят, 
но предпочитают в упор не замечать. При 
том что не заметить трудно: радикализи-
рованные религиозные группы устраивают 
нечто вроде показательных выступлений в 
городах региона. Об этом «МК» рассказал 
политолог Сергей Марков. 

— Я только что вернулся с Кавказа. Мне 
там рассказали сверхуважаемые люди, что 
радикальные исламисты проводят сейчас 
такие демонстрации, которые должны по-
казать их власть. Вечером, примерно в 
19.00, на главную улицу выходит группа 
женщин, человек пять, в плотных хиджабах 
и пара человек в никабах. Идут по всей 
улице, а в сторонке их сопровождают че-
ловек 5–10 молодых бородатых мужчин. 
И это во многих городах. Так исламисты 
показывают, что у них есть неформальная 
«ночная власть» и что их надо всем боять-
ся, — поведал Марков.

Такие вылазки пугают местных жите-
лей. По словам эксперта, дагестанцы не 
скрывают, что хотели бы жить по-другому: 
«как при СССР, но с уважением к исламу». 
Но без никабов, хиджабов и еще одной 
детали, которая уже перешла в разряд 
«новой нормальности». По всей республике 
расселились так называемые «клубы до-
бра». В них обосновались салафиты. 

— Радикалы напрягают местных на 

Кавказе. Они имеют определенные полу-
легальные структуры, которые они сами 
называют «клубами добра», — рассказал 
эксперт и подчеркнул: именно оттуда идет 
экспансия никабов и хиджабов. Под видом 
клубов действуют молельные дома. Дело 
это, кстати, весьма прибыльное для орга-
низаторов, отметил Марков.

— Муллы не платят «коммуналку» за 
жилье. Они себя так ведут, будто законы 
Российской Федерации не для них. А ведь, 
казалось бы, священнослужители должны 
собственным примером показывать пра-
вильное поведение прихожанам, — уди-
вился политолог. 

Не менее удивительно и то, что к «клу-
бам добра» и другим подобным структурам 
власти региона не стали более пристально 
присматриваться даже после инцидента в 
махачкалинском аэропорту, где взбесив-
шаяся толпа начала выискивать евреев в 
турбинах самолетов. 

— Связь событий прошедших выход-
ных с инцидентом в аэропорту небольшая, 
но важная. Реакция властей на него была 
сверхмягкой. Было следствие, но оно не 
пришло к выводу о причастности ради-
кальных исламистов. Якобы это бы про-
сто стихийный протест. Но этот протест 
устроили как раз те самые полулегальные 
сети — салафитские «клубы добра», — го-
ворит Марков. 

Таких клубов в десятки раз больше, 
чем откровенно террористических ор-
ганизаций. Но именно в них происходит 
вербовка. А теперь самое удивительное: 
их в упор не замечали. Или делали вид, 
что не замечали. 

«Не замечать» в данном случае — прак-
тически политическое решение, отмечает 
аналитик. Вообще существует всего две 
государственных модели взаимоотноше-
ний с исламизмом и исламизацией. Первая 
— условно азербайджанская модель. В 
ней все жестко: право на существование 
имеет только традиционный ислам, все 
течения и отклонения от «нормы» жестко 
пресекаются государством. 

Вторая модель — чеченская. Она ра-
ботает по принципу «не можешь победить 
— возглавь». 

— В Чечне исламизация общества 
ведется силами официальных властей. 
В Саудовской Аравии поступили так же, и 
весьма успешно, — заметил эксперт.

Дагестан пока балансирует между дву-
мя моделями и не может определиться, 
какую именно выбрать. 

— Обе модели — азербайджанская 
и чеченская — успешные, но разные по 
сути. Российская власть должна выбрать 
между чеченской и азербайджанской мо-
делями. Совместить их нельзя, — заключил 
Марков.

Татьяна АНТОНОВА.

Востоковед Руслан КУРБАНОВ 
объяснил, почему Дагестан 
оказался легкой добычей
Почему именно Дагестан в очеред-
ной раз становится очагом неста-
бильности и как среди террористов 
оказались дети местной элиты? Эти 
вопросы мы обсудили с востокове-
дом Русланом Курбановым.

— Почему именно Дагестан снова 
был избран в качестве мишени для атаки 
террористов, а не какая-либо другая 
республика Северного Кавказа?

— Дагестан — самая крупная респу-
блика Северного Кавказа. Здесь огромный 
клубок межнациональных, межконфессио-
нальных связей, в которых власти порой не 
могут сами разобраться. Здесь огромное 
количество адептов радикальных течений 
ислама, которые еще не выявлены. В от-
личие от соседней Чечни, где присутствует 
одна национальность, один язык, выстроена 
четкая система управления, что позволя-
ет властям эффективно контролировать 
общественные настроения, в Дагестане 
довольно рыхлая политическая структу-
ра. В республике как минимум 60 разных 
языков, разные модели политического по-
ведения — равнинные народы Дагестана 
ведут себя иначе, чем высокогорные. У нас 
5 разных традиционных форм ислама, ко-
торые существовали еще до присоедине-
ния Дагестана к России. Отношения между 
ними тоже очень сложные. Муфтияту до-
статочно сложно контролировать молодежь, 
принадлежащую к другому религиозному 
направлению. Искусственный интеллект, 
электронные формы коммерции, открытый 
выезд за рубеж, возможность для моло-
дых людей контактировать с выходцами 
из Афганистана, Пакистана, Сирии, Ирака 
— все эти связи и влияние на молодежь 
радикальных идеологий невозможно отсле-
дить. К тому же в Дагестане очень высокий 
протестный потенциал из-за чувства со-
циальной несправедливости, из-за игры на 
исторических обидах со стороны внешних 
сил. Именно Дагестан сегодня оказывается 
самой легкой мишенью, учитывая огром-
ное количество приезжающих туристов, 
что делает крайне сложным контроль за 
ввозом оружия, взрывчатки, запрещенных 
веществ.

— Можете пояснить, о каких пяти 
традиционных формах ислама идет 
речь?

— Еще до присоединения к России 
в Дагестане существовало пять разных 
форм ислама, которые являются для него 
традиционными. Там сложилась община 
суфийского ислама, салафитская школа, 
которая также исторически существовала 
до присоединения Дагестана к России. Са-
лафитские и суфийские ученые вели между 
собой дискуссии. Существовала также шко-
ла правоведов, знатоков мусульманского 
права. Четвертое направление — это рефор-
маторы. Пятая версия ислама — это шиит-
ская община. Эти 5 мусульманских общин, 
которые немного конкурируют друг с дру-
гом, просуществовали все советские годы 
и существуют и сегодня. Отношения между 
ними сложные, и для того, чтобы купировать 
угрозы дестабилизации в самом начале, 

нужна хорошая команда специалистов. В 
Дагестане было несколько вспышек насилия 
и агрессии между этими религиозными об-
щинами на почве неприятия друг друга, и их 
повторение не исключено в будущем.

— Среди террористов оказались 
сыновья и племянник главы одного из 
районов. Раньше считалось, что в ра-
дикальный протест уходят в основном 
представители беднейших слоев обще-
ства, у которых нет работы и перспектив. 
Выходит, это не так?

— Молодежь требует ответов на вызо-
вы, стоящие сегодня перед дагестанским 
обществом. Это массовый наплыв туристов, 
это события в Палестине. Радикализация 
касается всех слоев общества, включая се-
мьи политической элиты Дагестана. Внутри 
семей чиновников, на уровне глав районов, 
городов и даже членов правительства этот 
раскол существует. Внутри этих семей есть 
молодые ребята, которые могут симпати-
зировать радикальным трактовкам ислама. 
Это не единственный случай, когда пред-
ставители «золотой молодежи» брали в руки 
оружие. Например, несколько лет назад 
семья дочери бывшего министра культуры 
приютила двух боевиков. Силовики штур-
мовали дом бывшего министра культуры 
Дагестана, было много погибших и среди 
силовиков, и среди тех, кто находился в 
доме. Были случаи, когда во время штур-
ма погибали сыновья бывших министров, 
ставшие боевиками. Эти трагические линии 
разлома прошли через многие дагестанские 
семьи, между поколениями.

— Благополучная «золотая моло-
дежь» тоже уходит в эти радикальные 
течения?

— Конечно. Сыновья профессоров, ми-
нистров, мэров, глав администраций, депу-
татов попадают под влияние. Или они уходят 
в наркоманию, бросая вызов традицион-
ному укладу, или в такую радикализацию. 
Происходит поляризация, уход молодежи в 
крайности. Эффективно справиться с этим 
пока не удается. Надо выводить работу на 
новый уровень.

В Дагестане существует обострен-
ное чувство ущемленной справедливости, 
исторической, политической и социальной. 
Все политические посты распределяются 
между 200 семьями, все бюджетные день-
ги распределяются тоже между ними. Эти 
семьи забетонировались в политической 
элите и не дают молодежи возможности 
построить свою карьеру, заработать деньги. 
Уровень коррупции страшный, несмотря 
на глубинные чистки, которые были про-
изведены при прежнем главе Владимире 
Васильеве. Все эти чудовищные перекосы, 
нерешенные проблемы, коррупция, чувство 
ущемленной справедливости, все это вы-
нуждает дагестанскую молодежь кидать-
ся в крайности. На эти вызовы, которые 
стоят перед кавказской мусульманской 
молодежью, должна отвечать очень про-
фессиональная команда. Муфтият с этим 
не справляется, потому что в его компетен-
ции только духовные вопросы. Здесь надо 
решать вопросы политические, карьерные, 
партийные, межгосударственные. Эти со-
бытия должны стать очередным звонком для 
властей, что система работы с молодежью, 
патриотического воспитания нуждается в 
очень глубоком реформировании. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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«ЗОЛОТАЯ МОЛОДЕЖЬ» ТЕРРОРА

ОТЕЦ ЗА СЫНОВЕЙ ОТВЕЧАЕТ

СТОП-ТЕРРОР

Силовики выясняют, как в семье главы района выросли террористы

Экс-глава 
района 
Магомед 
Омаров...

...и его убитые 
сыновья.

Село Мюрего.

КРОВАВЫЙ «КЛУБ ДОБРА»

АМЕРИКАНСКИЙ СЛЕД 
ДАГЕСТАНСКОЙ СТРЕЛЬБЫ

«МЕСТНЫЕ ШОКИРОВАНЫ, ТУРИСТЫ СПОКОЙНЫ»Террорист 
с винтовкой AR-15.

«БАТЮШКЕ УГРОЖАЛИ»
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В начале лета на национальном рынке 
съемных квартир обычно наступает 
долгожданное затишье, связанное с 
началом сезона отпусков. Но в этом 
году об этой милой старой тради-
ции можно смело забыть. Во многих 
крупных российских городах из-за 
сворачивания льготной ипотеки и 
массового возвращения релокантов 
арендные ставки неожиданно подско-
чили, а доступность съемного жилья 
снизилась. 

Как рассказала «МК» директор департа-
мента вторичной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова, сегодня необычно высокий для начала 
лета спрос на съемные квартиры растет из-за 
нескольких специфических факторов.

Во-первых, в Россию в массовом порядке 
продолжают возвращаться релоканты, которые 
после начала СВО и частичной мобилизации 
уехали на проживание в бывшие советские 
республики и Турцию.

Во-вторых, ажиотаж поддержали вырос-
шие ставки по ипотеке. По многим форматам 
объектов сейчас объективно выгоднее сни-
мать жилье, чем брать ипотеку. Также сказался 

определенный дефицит предложения. Он воз-
ник из-за того, что многие объекты, которые 
должны были пополнить объем предложения 
на агрегаторах, не освободились. То есть люди 
продолжают жить в этих объектах, за счет чего 
уменьшилась ротация. 

В-третьих, минувшей весной сформиро-
вался один очень интересный тренд — срок 
аренды жилья увеличился. То есть если раньше 
длительной арендой считалось полгода-год, 
то сейчас длительная аренда — это три, пять, 
семь лет. По мнению Дымовой, это связано 
с тем, что на рынке сейчас достаточно мно-
го представлено ипотечных программ, рас-
считанных на приобретение квартир именно 
на первичном рынке. Даже те люди, которые 
изначально планировали купить жилье на 
вторичном рынке, в итоге приобрели ново-
стройку. И поэтому они остались жить в тех 
самых арендных квартирах, за счет чего объем 
предложения не увеличивается. 

«Помимо тех, кто купил новостройку на 
этапе строительства и вынужден снимать 
временное жилье, основной спрос сейчас 
формируют и граждане, которые по разным 
причинам не смогли оформить ипотеку. На-
пример, из-за выросших требований к раз-
меру первоначального взноса или отложили 
покупку», — отметила директор департамента 
аренды компании «Этажи» Ольга Павлинова. 

В итоге и те и другие заинтересованы в наи-
более бюджетных вариантах жилья. Поскольку 
одним нужно гасить ипотеку параллельно со 
съемом, другим — копить деньги для покупки 
своего жилья в будущем. «Это ведет к сокра-
щению объема доступного предложения на 
рынке, сокращению доли наиболее бюджетных 
вариантов, а значит, и роста средних ставок 
аренды жилья. Плюс сказывается сезон ак-
тивного внутреннего туризма», — добавила 
аналитик. 

В результате на национальном рынке 
долгосрочной аренды жилья закрепился 
опережающий инфляцию рост цен. «Сред-
ние ставки в крупных городах сейчас на треть 
выше, чем год назад», — заметил руководитель 
«Циан.Аналитики» Алексей Попов. По оценке 
Павлиновой, значительнее всего за прошлый 
месяц выросли средние ставки аренды одно-
комнатных квартир в Санкт-Петербурге на 
3,3%, до 34,7 тыс. руб., в Перми — на 3,2%, 
до 25,4 тыс. руб. и Челябинске — на 3%, до 
22,86 тыс. руб. 

В Москве средние арендные ставки на 
массовом рынке практически не измени-
лись. Как пояснила «МК» заместитель дирек-
тора управления аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимости» Оксана Полякова, после 
значительного подорожания в прошлом году 
наймодатели не стали поднимать цену. Мини-
мальная арендная ставка у квартиры в старой 
Москве (без ЗелАО) с 25 тыс. руб. в I кварта-
ле 2023 г. увеличилась до 30–32 тыс. руб. в I 
квартале 2024 г. Сейчас минимальная аренд-
ная ставка у 1-комнатной квартиры в старых 
границах Москвы (без ЗелАО) составляет 33 
тыс. руб. в месяц — такие варианты можно 
найти на 16-й Парковой улице (р-н Восточное 

Измайлово), на улице Михайлова (Рязанский), 
на проспекте 40 лет Октября (Люблино). В 
массовом сегменте средняя арендная ставка 
1-комнатной квартиры в старых границах Мо-
сквы (без ЗелАО) составляет 48,9 тыс. руб. в 
месяц, 2-комнатной — 60,8 тыс. руб. При этом 
арендодатели не предоставляют скидки. 

По мнению Дымовой, потенциальные 
арендаторы могут сэкономить, обратив свое 
внимание на Новую Москву или столичные 
районы, находящиеся в удаленности от объ-
ектов инфраструктуры. «Пересидеть смутное 
время» можно также в тех объектах, которые 
сейчас находятся в стадии продажи. Такие 
объекты тоже существуют, учитывая то, что 
срок экспозиции объектов увеличился, многие 
люди параллельно ставят объект и в продажу, 
и в аренду. Есть еще один подходящий вари-
ант — все чаще собственники жилья сдают в 
аренду квартиры без ремонта, тут тоже можно 
сэкономить. 

Доступность съемного жилья сокращает-
ся. Особенно это заметно по Москве. Если в 
2023 году жители Москвы, по оценке Попова, 
тратили на аренду в среднем 39% своих до-
ходов, то сейчас — уже 48%. И такая картина 
наблюдается во многих крупных городах.

С конца июня до конца июля Юлия Дымова 
ожидает непродолжительной «передышки» 
на рынке аренды жилья. Но это не значит, что 
потенциальным арендаторам можно рассла-
бляться. Наоборот, им стоит задуматься и не 
дожидаться старта делового сезона, который 
начнется с середины августа. «Снимать жилье 
лучше в низкий сезон, а сдавать в высокий 
сезон — вот формула доходного успеха аренд-
ного бизнеса для обеих сторон», — отметила 
специалист. 

«В августе возможен новый виток роста 
цен, поскольку традиционно в это время актив-
ность на рынке растет», — говорит Полякова. 
Но в этом году, по ее мнению, прогнозиро-
вать, куда пойдут тарифы, сложно: затишья 
со стороны нанимателей не было ни зимой, ни 
весной. И в летний период, скорее всего, не 
предвидится. «Пока объем арендного пред-
ложения не восстановится, пока ипотечные 
ставки не снизятся, количество арендаторов 
будет больше, чем вакантных квартир», — за-
ключила аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.
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В июне на столичном первичном рын-
ке жилья массового сегмента начали 
формироваться новые интересные 
тренды. К примеру, если раньше 1 
«квадрат» в новой трехкомнатной 
квартире стоил всегда дешевле, чем 
в двухкомнатной, то теперь зачастую 
наоборот. В причинах аномалии ре-
шил разобраться «МК».

В начале июня в Москве суммарно экспо-
нировалось 13,4 тыс. квартир и апартаментов 
со средней стоимостью менее 10 млн руб., 
что на 31,5% меньше год к году. На фоне про-
должающегося сокращения предложения 
средняя цена квадратного метра в квартирах 
массового сегмента немного подросла — до 
346 тыс. руб. (плюс 3,8% за май, плюс 5,4% 
за полгода, плюс 22,5% за год). Но самое 
интересное — на текущий момент 1 метр в 
двухкомнатных квартирах в Москве зачастую 
обходится дешевле, чем в «трешках». Это 
абсолютна новая и необычная тенденция в 
продажах. Даже школьники знают, что лю-
бой продукт в оптовой торговле всегда стоит 
меньше, чем в розничном магазине. Но только 
не на рынке жилья.

Вот конкретные цифры, которые при-
водят эксперты «Метриум»: минимальная 

стоимость в мае квадратного метра в мо-
сковской студии составила 209 тыс. руб., в 
однокомнатной квартире — 176 тыс. в «двуш-
ке» — 169 тыс., в «трешке» — 175 тыс. То есть 
в массовом сегменте 1 «квадрат» в квартире 
большей площади обходится на 6 тыс. руб. 
дороже, чем в «двушке». Нонсенс. Такого не 
было уже много лет.

Еще один любопытный факт, но более 
прогнозируемый, — бум сделок с квартирами 
площадью меньше 28 квадратных метров. 
Помнится, пару лет назад председателя ВЭБ 
РФ Игоря Шувалова рассмешило, что люди 
покупают квартиры площадью «даже 20 ква-
дратных метров». Он, наверное, надорвал бы 
животик, узнав, что в последние два года в 
стране стало дико популярным жилье в два 
раза меньших размеров. Да и то, как правило, 
взятое в ипотеку из-за бешеной цены.

Ну а сейчас высокое руководство стра-
ны окончательно сочло, что люди не должны 
жить в таких халупах, и вовсе запретило их 
проектирование и строительство. Правда, 
далеко не каждый чиновник высшего звена по-
нимает, что сегодня жилье даже минимальной 
площади может позволить себе небольшое 
количество россиян.

А тут вдруг еще и заговорили, что на душу 
россиянина к 2030 году не должно приходить-
ся меньше 33 квадратных метров. Вот и все. 
Чиновники взяли под козырек и быстренько 
запретили строить «маломерки» меньше 28 
метров. Однако люди побежали их покупать, 
пока такие квартиры еще есть в доступе.

— После объявления об ограничении 
на проектирование жилых квартир менее 28 
«квадратов» в мае объем спроса в массовом 
сегменте на квартиры этого формата вырос 
на 19,4%, — рассказывает управляющий ди-
ректор компании «Метриум» Руслан Сырцов. 
— Квартиры менее 28 квадратных метров 
за месяц подорожали на 8,9 процента. По 
итогам мая средняя цена предложения со-
ставила 437 тыс. руб. за «квадрат». В июне мы 
ожидаем, что уровень спроса будет не ниже 
из-за относительно высокой доли сделок с 
малогабаритными квартирами.

Елена СОКОЛОВА.

В начале лета по национальному 
рынку загородного жилья пробежа-
ла очередная волна повышение цен. 
Ожидать затишья в этом сезоне от-
пусков не приходится. После отмены с 
1 июля льготной ипотеки на квартиры 
в новостройках этот процесс пойдет 
еще быстрее, — считают аналитики.

Из 85 регионов РФ, в которых эксперты 
исследовали ценовую динамику в сегменте 
частных домовладений, пальму первенства, 
понятное дело, заняла Москва. В среднем, в 
столице дом сейчас стоит 30,4 млн руб. В топ-10 
регионов по высокой стоимости также вошли 
Санкт-Петербург (22,9 млн) и Московская об-
ласть (19,4 млн), а также в Ямало-Ненецкий АО 
(13,9 млн), Дагестан (12,8 млн), Севастополь 
(12,6 млн), Чечня (11,8 млн), Краснодарский край 
(11,3 млн), Крым (11,3 млн) и Калининградская 
область (11,2 млн).

«Нетрудно заметить, что в «дорогую де-
сятку» вошли почти все регионы, имеющие 
побережья на Черном, Каспийском и Балтий-
ском морях. Ленинградская область заняла в 
рейтинге аккурат 11-е место со средней ценой 
дома в 11,0 млн руб., — сообщил генеральный 
директор портала «Мир квартир» Павел Луцен-
ко. По его мнению, к домам на море у наших 
соотечественников всегда имеется интерес, 
и со временем он только растет.

Самые доступные дома на текущий мо-
мент продаются в Курганской области, где 
они в среднем стоят в 10 раз дешевле, чем 
в столице — 2,98 млн руб. Также недорогие 

индивидуальные домовладения выставле-
ны на продажу в Еврейской АО (3,2 млн руб.), 
Мордовии (3,6 млн), Архангельской (3,7 млн), 
Псковской (3,8 млн), Кемеровской (3,8 млн), 
Рязанской (4,0 млн) областях, Республике Коми 
(4,1 млн), Брянской (4,1 млн) и Липецкой (4,2 млн) 
областях. В среднем по России, индивидуаль-
ный дом сейчас стоит 7,16 млн руб.

С начала года из 85 регионов частные дома 
выросли в цене в 55, в 30, напротив, — упали. 
Больше всего дома подорожали в Республике 
Алтай (+32%), Кемеровской области (+15,8%), 
Севастополе (+12%), Ульяновской (+10%), Ом-
ской (+9,5%) областях, Тыве (+8,2%), Сверд-
ловской области (+7,9%), Ставропольском крае 
(+7,4%), Вологодской области (+7,3%) и Чечне 
(+7,1%).

Подешевели дома сильнее всего в Ма-
гаданской (-16,6%), Муромской (-11,9%) об-
ластях, Чукотке (-10,1%), Нижегородской 
области (-9,3%), Ненецком АО (-6,6%), Там-
бовской (-5,2%), Липецкой (-5,2%), Смоленской 
(-4,6%) областях, Камчатском крае (-4,2%) и 
Кабардино-Балкарии (-4,1%).

В Москве рост цены составил 2,5%, в Под-
московье — 5,6%, в Петербурге — 3,1%, в Ле-
нинградской области — 2,3%. В январе–июне 
средняя цена индивидуального дома в РФ 
возросла на 3,8%. 

«Россияне по-прежнему предпочитают по-
купать и строить дома из камня и керамическо-
го кирпича», — отметила директор по продукту 
«Самолет Дом» Мария Могилевцева-Головина. 
С ее слов, если три года назад на их долю при-
ходилось 50%, то сейчас она сократилась до 
40%. Плюсы у этих технологий очевидные, но и 
минусы имеются — высокая цена и продолжи-
тельные по времени строительно-монтажные 
работы. 30% предложений приходится на дома 
из бетона, а по 15% — на деревянные дома и 
«каркасники», соответственно.

По прогнозу Луценко, во втором полугодии 
интерес россиян к покупке домов вырастет. 
Дело в том, что на первичном рынке квартир 
заканчивается госпрограмма льготной ипотеки 

под 8%. И часть спроса неизбежно перейдет на 
загородный сектор. Потому что в пересчете на 
квадратный метр дом стоит гораздо дешевле. 
К примеру, в Москве 1 кв. м коттеджа стоит 
144,9 тыс. руб., тогда как «квадрат» квартиры 
— 364,5 тыс. руб. (то есть на 60% дешевле). В 
Московской области — 98,6 тыс. против 190,6 
тыс. руб. (на 48% дешевле). А в целом по стране 
цена квадратного метра дома составляет 61,9 
тыс. руб., тогда как квартиры в новостройке — 
132,9 тыс. (разница 53%). 

«Особенно вырастет стоимость тех объ-
ектов, на которые будут распространяться 
льготные ипотечные программы, — полагает 
эксперт. Он уверен, что тренд на сокращение 
площадей, давно существующий на квартир-
ном рынке, будет набирать обороты и в сег-
менте домов: только за последние полгода 
средний размер коттеджа сократился на 2 кв. 
м — с 118 до 116 кв. м.

Ольга КВАСОВА.

Первый день июля станет рубеж-
ным для отечественного ипотечного 
рынка. Со второй половины года 
его ждут серьезные изменения. 
Во-первых, банки перестанут вы-
давать льготную ипотеку под 8% 
годовых. Во-вторых, начнет дей-
ствовать новая семейная ипотека 
на иных по сравнению с нынешними 
условиях. В-третьих, будут введены 
макропруденциальные лимиты по 
ипотеке, призванные ограничить 
кредитование заемщиков с высо-
ким показателем долговой нагрузки 
(ПДН). Какое будущее ждет рынок 
ипотеки, как действовать тем, кто 
сейчас планирует покупку недви-
жимости и что будет с ценами на 
квадратные метры? Об этом «МК» 
рассказал эксперт рынка недвижи-
мости, создатель проекта «Эконо-
мизм» Алексей Кричевский.

— Алексей, что изменится на ипотеч-
ном рынке 1 июля? 

— Уйдет только льготная ипотека на 
новостройки. Все остальные льготные про-
граммы — семейная ипотека, Арктическая, 
Дальневосточная, для айтишников, ипотека 
на жилье в новых регионах — продолжат 
работать. Какие-то из них закончатся в кон-
це года, какие-то продлены до 2030 г. Но 
конкретно 1 июля прекратит работу только 
ипотека на новостройки от 2020 г.

— Кому стоит поторопиться в остав-
шиеся две недели, чтобы успеть взять 
кредит по выгодной ставке?

— Тут вопрос в другом — а нужно ли 
реально нестись сломя голову, выдумывать 
ходы с первым взносом и платить с десяток 
лет за квартиру, которая в итоге может ока-
заться ненужной? К этому вопросу нужно 
подходить, как говорится, с головой. И для 

начала понять, для чего нужна эта покупка? 
Как очень своеобразная инвестиция льготная 
ипотека — история в целом интересная, по-
тому что за 5–7 лет те платежи, которые нужно 
будет вносить, станут «меньше» как минимум 
вдвое из-за инфляции, то есть платить станет 
сильно проще. Но нужно реально понимать, 
для чего сегодня это жилье покупается. Да, 
после 1 июля ставки будут другими, но жилье 
можно купить и потом. То есть речь о том, 
что торопиться на самом деле не нужно ни-
кому — нужно четко понимать, куда и зачем 
тратить миллионы своих денег, да еще и в 
перспективе на годы.

— Будут ли застройщики снижать 
цены на жилье после отмены массовой 
льготной ипотеки? 

— Массового и резкого снижения не 
будет — гарантирую на 100%. Застройщики 
будут пытаться вместе с банками приду-
мать, как снизить ставки без потерь в цене. 
Разумеется, со временем они поймут, что 
такого спроса, как раньше, просто не будет 
из-за высокой стоимости заемных денег, и 
им придется корректировать финансовые 
модели или приостанавливать ввод проектов 
в продажу. Скорее всего, придется делать и 
то, и другое. Но первые ласточки снижения 
цен, надеюсь, можно будет наблюдать уже 
в августе. Да, они будут мизерными, но они 
будут.

— Дайте советы: как действовать 
сейчас тем, кто хочет сэкономить на 
ипотеке?

— Нужно ставить вопрос иначе: как сэко-
номить при покупке? Во-первых, торговаться. 
И не важно, вторичное жилье или новостройку 
вы покупаете. Несколько процентов «отка-
чать» можно всегда. Во-вторых, стараться 
не портить кредитную историю — процент 
с плохой кредитной историей будет сильно 
выше. И рефинансироваться в дальнейшем 
будет сложнее. В-третьих, пользоваться вы-
четами, льготами, той же семейной ипотекой 
— ее не просто так продлили еще на 6 лет. 
То есть новостройку под хороший процент 
можно будет купить и после 1 июля, если есть 
дети. Главный совет один — трезво подходить 
к покупке. Ну и собирать различные мнения 
— будь то друзья, родственники или про-
фессионалы рынка — о банках, где вы хотите 
кредитоваться, и застройщиках, у которых 
вы собираетесь покупать жилье.

Беседовала 
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Эксперты зафиксировали рекорд-
ный за последние 10 лет спрос на 
московские офисы. У этого тренда 
есть объяснение: на фоне текущей 
экономической ситуации руководи-
тели компаний, институциональные и 
частные инвесторы страхуются и рас-
купают «защитные» активы — офисные 
блоки и бизнес-центры. Несмотря на 
растущую себестоимость строитель-
ства коммерческой недвижимости, 
объем вложений в сегмент до конца 
этого года сохранится на высоком 
уровне.

«По предварительным итогам I полугодия 
2024 г. в Москве общий объем предложения 
офисных помещений составил 20,5 млн кв. 
м», — сообщила «МК» руководитель департа-
мента по работе с офисными помещениями 
IBC Real Estate Екатерина Белова. Суммарно 
в январе–июне в эксплуатацию ввели 310 тыс. 
кв. м. 

В июне доля свободных площадей по 
офисному рынку в целом составила 6,7%, что 
на 1,4 п.п. ниже результата на конец 2023 г. По 
зданиям класса Prime уровень вакантности 
составил 8%, по классу А — 7%, по классу В+ 
доля свободных площадей зафиксировалась 
на уровне 5%. Таким образом, по всем клас-
сам наблюдается снижение доли свободных 
площадей по сравнению с 2023 г. Наиболее 
существенно скорректировался показатель 
по офисам класса А — с 10,4% в конце 2023 г. 
до 7%, снизившись на 3,4 п.п. 

За последние шесть месяцев средние 
ставки сильно не поменялись — 22,6 тыс. руб./
кв. м в год (без НДС и ОРЕХ). По классу А по-
казатель составил 26,4 тыс. руб./кв. м в год (без 
НДС и ОРЕХ), по классу В+ — 21,5 тыс. руб./кв. 
м в год (без НДС и ОРЕХ), отметила эксперт. 

«В условиях дефицита свободных 

площадей арендаторы вынуждены ускорять 
процесс заключения сделок или же занимать 
выжидающую позицию», — пояснила «МК» 
руководитель департамента офисной не-
движимости CORE.XP Ирина Хорошилова. С 
ее слов, сохраняется тенденция роста доли 
сделок купли-продажи. Особенно это заметно 
в сегменте розничных сделок нарезкой до 1 
тыс. кв. м. Это объясняется двумя фактора-
ми. Во-первых, востребованностью офисов 
как надежного инструмента инвестирования. 
Во-вторых, ростом доступного для покупки 
предложения.

По предварительным данным, объем но-
вых сделок аренды и купли-продажи в первом 
полугодии 2024 г. может достигнуть 700–800 
тыс. кв. м. Это сопоставимо с рекордным пер-
вым полугодием 2023 г., когда было заключено 
870 тыс. кв. м новых сделок. 

Портрет арендатора почти не изменился. 
В первом полугодии по-прежнему наиболее 

активно ведут себя госкорпорации и госструк-
туры. На их долю пришлось порядка 21% от 
общего объема сделок. Заметны также пред-
ставители IT и ретейла (14% доля в спросе). 
Кроме этого, аналитики отмечают сегодня 
повышенный интерес к сделкам у компаний 
из сферы промышленности, строительства и 
недвижимости.

По оценке управляющего партнера сети 
смарт-офисов SOK Ирека Аллаярова, ковор-
кинги популярны среди малого бизнеса, инди-
видуальных предпринимателей и самозанятых. 
Для них это максимально удобный формат, 
когда они за небольшие деньги получают не 
только рабочее место, но и комьюнити, обу-
чение, возможность коллаборации, продажи 
своих продуктов, что называется, не отходя 
далеко от кассы.

А вот в структуре покупателей произошли 
изменения. К институциональным инвесто-
рам и крупным компаниям в этом году доба-
вились состоятельные граждане. Многие из 
них в преддверии завершения госпрограм-
мы льготной ипотеки на жилые новостройки 
переориентировались на офисные объекты. 
Сейчас достижимые уровни доходности от 
сдачи площадей в аренду составляет 8–10% 
при сроке окупаемости 10–12 лет. Поэтому 
инвесторы часто в нарезку покупают лоты, 
которые все чаще рассматриваются как за-
щитный актив для сбережения средств. 

Больше всего офисов сдается в аренду в 
зоне между ТТК и МКАД — это почти половина 
от общей вакансии в Москве. По словам Бело-
вой, больше всего дорогих опций расположено 
в деловом районе «Москва-Сити» — средне-
взвешенная ставка аренды по офисам класса 
А составляет там 46,4 тыс. руб./кв. м в год (без 

НДС и ОРЕХ), что почти в 2 раза превышает 
среднее значение по столице. 

Наибольший объем бюджетных свобод-
ных опций расположен за пределами МКАД 
— средневзвешенная ставка аренды в данной 
локации составляет 13,2 тыс. руб./кв. м в год 
(без НДС и ОРЕХ).

В наиболее востребованных локациях 
(Большой Сити, Белорусско-Савеловский рай-
он) стоимость покупки таких офисов составляет 
в среднем 400 тыс. руб. за кв. м. «За МКАДом 
представлены более бюджетные предложе-
ния. Цена покупки за пределами кольца за 
кв. м офиса вдвое ниже», — заметила Ирина 
Хорошилова.

В этом году набирает силу тренд на децен-
трализацию офисного сегмента. Все чаще в 

новых ЖК застройщики предусматривают этот 
формат на этапе проектирования.

Несмотря на выросшую себестоимость 
строительства коммерческой недвижимо-
сти, активность инвесторов сохраняется на 
высоком уровне. «Большой спрос на гибкие 
пространства влияет на заинтересованность 
инвесторов в этом типе недвижимости, а так-
же привлекает внимание собственников по-
мещений», — отметил «МК» Аллаяров. Из-за 
большой специфики работы на этом рынке, 
последние заинтересованы в сотрудничестве 
с операторами. Солидный спрос, требования к 
сервису, растущая стоимость стройматериа-
лов приводит к тому, что на рынке появляются 
новые модели взаимодействия. Одна из самых 
популярных сегодня — разделение капиталь-
ных расходов (CapEx) с оператором. Причем 
популярность сервисных офисов наблюдается 
как в столицах, так и в регионах. 

По его прогнозу, соотношение спроса и 
предложения в формате гибких офисных про-
странств вряд ли изменится в ближайшее время. 
Открывающиеся новые площадки моментально 
заполняются арендаторами. Немало примеров, 
когда площадки даже не успевают появиться на 
рынке, поскольку их быстро арендуют.

«Объем свободных площадей на рынке 
продолжает сокращаться во всех классах на 
фоне стабильного спроса и фактически от-
сутствия нового ввода», — уверена Хороши-
лова. По ее оценке, к концу первого полугодия 
2024 г. доля свободных площадей снизится 
до 5,3–5,5%. 

«По итогам 2024 года ожидается ввод в 
эксплуатацию 760 тыс. кв. м. Данный показа-
тель более чем в 2,5 раза превышает результат 
2023 года», — сообщила Белова. Она ожидает, 
что общий объем сделок за 2024 г. будет на 
уровне 1,7 млн кв. м. Это на 15% ниже рекордных 
2 млн кв. м в 2023 г. Средневзвешенная ставка 
аренды в целом по рынку по итогам 2024 г. 
прогнозируется ею на уровне 24 тыс. руб./кв. 
м в год (без НДС и ОРЕХ), что на 6% будет выше 
показателя на конец прошлого года.

«В ближайшие четыре года объем ввода 
новой офисной недвижимости в Москве может 
составить порядка 2,7 млн кв. м, что сопоста-
вимо с объемами строительства за прошлые 
восемь лет», — заявил начальник управления 
по работе с клиентами недвижимости «Сбер-
банка» Арсен Оганджанян. По его мнению, 
дополнительные объемы ввода сформируют 
застройщики жилья в рамках программы раз-
вития мест приложения труда (МПТ). До 2029 
года по соглашениям с городской админи-
страцией планируется возвести офисные и 
бизнес-центры общей площадью свыше 1,2 
млн кв. м. Власти рассчитывают трудоустроить 
в этих объектах около 97 тыс. человек.

Сергей АРТЕМОВ.
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ДИНАМИКА СРЕДНЕЙ СТОИМОСТИ АРЕНДЫ ОДНОКОМНАТНЫХ КВАРТИР 
В ГОРОДАХ-МИЛЛИОННИКАХ, тысяч рублей в месяц
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« ВОЗВРАЩЕНЦЫ» ПОДНЯЛИ 
АРЕНДНЫЕ СТАВКИ

На рынке съемного 
жилья царит ажиотаж

АНОМАЛИЯ В «КВАДРАТЕ»
1 «квадрат» в новых 
«двушках» стоит 
дешевле, 
чем в «трешках»

« СНИЖЕНИЯ 
ЦЕН НА ЖИЛЬЕ 
НЕ БУДЕТ»

К чему готовиться 
ипотечным заемщикам

ДАЧИ СКОРО ПОДОРОЖАЮТ 
В июле ожидается новая волна повышения цен

ПОЧЕМ ДОМА В РОССИИ?
№ Регион Ср. цена дома,  Прирост
  руб. за полгода

1 Москва 30 419 000 2,5%
2 Санкт-Петербург 22 990 000 3,1%
3 Московская область 19 387 000 5,6%
4 Ямало-Ненецкий АО 13 997 000 5,7%
5 Дагестан 12 869 000 1,9%
6 Севастополь 12 637 000 12,0%
7 Чечня 11 812 000 7,1%
8 Краснодарский край 11 347 000 -1,1%
9 Крым 11 310 000 5,7%
10 Калининградская область 11 172 000 3,4%
11 Ленинградская область 11 037 000 2,3%

Источник: Mirkvartir.ru.

ЧАСТНЫЕ ИНВЕСТОРЫ ЗАГЛЯНУЛИ В БИЗНЕС-ЦЕНТРЫ
В Москве  ожидается 
рекордный объем ввода 
офисных помещений
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По меткому определению веду-
щего специалиста центра погоды 
«Фобос» Евгения Тишковца, «ти-
пичное скандинавское лето» (по 

ночам +9…+14, днем +19…+24), которое уста-
новилось в эти дни в Москве, вскоре сменится 
субтропической 30-градусной жарой. «Вече-
ром во вторник и в среду вероятны небольшие 
кратковременные дожди, и именно середина 
семидневки станет самой прохладной — вряд 
ли выше +20», — отметил Тишковец в беседе 
с «МК». В пятницу начнется потепление, и днем 
термометры покажут +23…+28. По словам 
эксперта, к выходным центр барического мак-
симума сместится к Московскому региону. В 
субботу в Москве под утро будет +11…+16, а 
вот в воскресенье днем уже можно ожидать 
30-градусной жары. С 30-градусного зноя 
начнется и июль.

Руководитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов, между тем, сооб-
щил «МК», что «сильного, до +30…32 градусов, 
повышения температуры в субботу и воскре-
сенье, скорее всего, ждать не приходится; 
максимум +28». 

28 или 30 градусов жары — не столь велика 
разница. В знойные летние деньки ноги сами 
ведут к ларькам с мороженым. Доцент базо-
вой кафедры торговой политики РЭУ имени 
Г.В.Плеханова Светлана Ильяшенко рассказала 
«МК», что в целом спрос на мороженое имеет 
четко выраженную сезонность потребления. 
По ее словам, в среднем за год рост цен со-
ставил от 10 до 20%. Это в основном связано 
с удорожанием себестоимости производства 
(сырье, упаковка, нехватка рабочей силы, ва-
лютные скачки, зависимость от импортного 
оборудования) и логистики. Отметим, что боль-
шинство розничных торговых сетей активно 
начали выпуск мороженого под собственными 
торговыми марками, для того чтобы снизить 
цену на полке.

Специалисты по рациональному питанию, 
в свою очередь, рассказали, какое мороженое 
самое полезное. «Это мороженое, приготов-
ленное из натуральных ингредиентов, таких 
как молоко, сливки, натуральные фрукты и 
ягоды, — объясняет нутрициолог Елена Спи-
скова. — Оно содержит кальций, витамин D, 
фосфор и белки, которые важны для здоровья 
костей и мышц. Особенно полезным может 
быть мороженое, обогащенное пробиотиками, 
которые поддерживают здоровье кишечника». 
Ну а вредным специалист назвала мороженое с 
высоким содержанием сахара, искусственных 
добавок, красителей и консервантов. Такое 
лакомство может привести к набору веса, по-
вышению уровня сахара в крови и другим про-
блемам со здоровьем. «Избегайте мороженого 
с трансжирами и пальмовым маслом — они 
способствуют развитию сердечно-сосудистых 
заболеваний», — предупредила она. 

Как отметила Светлана Ильяшенко, самое 
распространенное нарушение со стороны про-
изводителя — это фальсификация продукции. 
Более дорогие с точки зрения себестоимости 

ингредиенты с молочными жирами подменяют-
ся более дешевыми растительными аналогами 
при неизменной маркировке на этикетке. И 
если о различных добавках (эмульгаторы и 
стабилизаторы) производители, как прави-
ло, пишут честно, то о наличии растительных 
жиров умалчивают. Чтобы определить, добав-
лял производитель в основу для мороженого 
растительные жиры или нет, в лаборатори-
ях Роскачества изучают, есть ли в продукте 
фитостерины (они отсутствуют в молоке и 
встречаются только в растительных жирах 
— в кокосовом, пальмовом масле). Согласно 
свежему исследованию Роскачества, из 38 
проверенных торговых марок мороженого в 
трех были обнаружены фитостерины. 

Что может быть хуже растительных жиров 
в прохладном лакомстве, так это опасные 
кишечные палочки. Во время последних лабо-
раторных исследований эксперты Роскачества 
в 2 из 38 марок обнаружили бактерии группы 
кишечной палочки, а также плесени и дрожжи. 
Излишне объяснять, что опасная кишечная 
палочка может привести к диарее, повышению 
температуры и тошноте. Также Роскачество 
обычно проверяет лакомство на патогенные 
микроорганизмы (включая сальмонеллу) и 
золотистый стафилококк — к счастью, их не 
нашли ни в одной из взятой на анализ марки 
мороженого. И это хорошие новости. Свет-
лана Ильяшенко подтвердила, что, согласно 
данным Роспотребнадзора и Роскачества, на-
рушений у производителей, связанных с пре-
вышением микробиологических показателей 

или наличием патогенных микроорганизмов, 
действительно стало меньше. Однако плохие 
вести такие: в торговом предприятии, по ее 
словам, часто нарушаются температурные 
условия на всех этапах товародвижения: при 
перевозке, при приемке продукции и при хра-
нении. Часто можно наблюдать, как морозиль-
ники в торговом зале буквально перегруже-
ны товаром, оборудование не справляется 
с поддержанием необходимого значения 
температуры — и происходит подтаивание 
мороженого. 

А ведь всем очевидно, что если мороженое 
растаяло, а продавец его вновь заморозил, в 
этом ничего хорошего нет. «При таянии мо-
роженое становится теплым, и в таком со-
стоянии в нем начинают быстро размножаться 
бактерии, — предупредила Спискова. — Когда 
мороженое замораживают снова, бактерии не 
погибают, а остаются внутри. Это может при-
вести к пищевому отравлению. Кроме того, при 
повторном замораживании мороженое теряет 
свою текстуру и вкус. Лед кристаллизуется, и 
мороженое становится зернистым, неприят-
ным на вкус. Состав тоже может измениться, 
и это влияет на его качество».

Эксперт Ильяшенко между тем дала ре-
комендации, как обезопасить себя от фальси-
фиката. Прежде всего, перед покупкой нужно 
внимательно изучить упаковку. На этикетке 
обязательно должны быть перечислены все 
ингредиенты, входящие в состав мороже-
ного, а также наименование производите-
ля и его адрес, дата производства, срок и 

температурные условия хранения. Если в со-
став мороженого входят растительные жиры, то 
оно должно маркироваться как «растительно-
сливочное» или «с растительным жиром». 

Как правило, мороженое хранится от 6 до 
24 месяцев при температуре не выше -18оС, 
сроки устанавливает производитель. Если 
на упаковке маркировка «годен до» и указа-
на дата в формате «дд.мм.гг.», то торговое 
предприятие имеет право продавать товар 
только до дня, предшествующего указанному. 
Далее, нужно осмотреть форму и текстуру 
мороженого. В зависимости от способа про-
изводства мороженое может быть мягким или 
закаленным. Последнее должно сохранять 
свою первоначальную форму, не иметь де-
формаций, кристаллов льда. В противном 
случае это однозначно указывает на грубые 
нарушения температурного режима хранения, 
когда продукт подтаивает, а потом повторно 
замораживается. 

Кроме того, многим важно знать, какое 
мороженое можно съесть, чтобы не потол-
стеть. Первый совет от нутрициолога: ищите 
низкокалорийные варианты. Существуют со-
рта мороженого с пониженным содержанием 
калорий и жиров, которые могут удовлетворить 
вашу тягу к сладкому, не нанося вред фигуре. 
Второе: читайте состав, изучите содержание 
сахара и жиров. Идеально, если в мороженом 
меньше сахара и больше белка. Третий совет: 
учитывайте размер порции. Даже полезное 
мороженое в больших количествах может по-
мешать вашему прогрессу в похудении. А во-
обще сладкоежкам, мечтающим о похудении, 
нутрициолог рекомендует заменить обычное 
мороженое замороженным йогуртом или сор-
бетом, особенно если они приготовлены без 
добавления сахара.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
В соответствии с проектом 
«установка на транспортном 
средстве без соответствующего 
разрешения опознавательного 

знака «Инвалид» должна влечь за собой 
штраф в размере 5000 рублей (20 тысяч с 
должностных лиц и 500 тысяч с юридических 
лиц) с конфискацией «предмета админи-
стративного нарушения» (таблички). А по-
вторное нарушение — штраф уже в 10 тысяч 
рублей (с физлиц) и лишение права управ-
ления на срок до трех месяцев. 

Жесткость санкций авторы проекта 
объясняют тем, что «липовые» инвалиды 
занимают выделенные для водителей с огра-
ниченными возможностями парковочные 
места, тогда как их не хватает и для тех, кому 
это действительно нужно. Однако проблема 
несколько сложнее: дело в том, что сама 
система парковочных льгот для инвалидов 
лишь недавно была «цифровизирована». И 
поэтому сейчас вне закона могут оказаться 
достаточно многие привыкшие к прежним 
правилам. 

Традиционно, согласно ПДД, таблич-
ка «Инвалид» прикреплялась «спереди или 
сзади механических транспортных средств, 
управляемых инвалидами, перевозящих ин-
валидов, в том числе детей-инвалидов». Од-
нако с весны 2023 года ситуация изменилась: 
сейчас право на табличку имеют только те, 
кто обладает льготами по парковке или про-
езду. Льготы же, в свою очередь, привязаны 
к федеральному реестру инвалидов. 

Парковка на «инвалидных» местах 
улично-дорожной сети в Москве уже мно-
гие годы была возможна только для авто-
мобилей, внесенных в реестр (изначально 
городской; теперь он стал федеральным). Но 

до мая прошлого года существовала «серая 
зона»: водители, не включенные в реестр, 
могли прикреплять табличку в информа-
ционных целях — например, чтобы к ним 
уважительнее относились соседи по потоку 
или для остановки на «инвалидных» местах 
негородских парковок (торговых центров, 
дворовых территорий и т.п.), где никто не 
сличал номера автомобилей с реестром.

— Никогда не думала вносить машину в 
реестр инвалидов, зачем это мне нужно, — 
рассказала «МК» жительница Подмосковья 
Оксана, мать ребенка с врожденным забо-
леванием. — Когда реестр был московским, 
это было невозможно, а потом не хотелось 
морочиться: в Москву мы почти не ездим, нет 
надобности в парковочных местах. К тому же 
обычно, по закону подлости, платные места 
оказываются ближе, чем инвалидные. Но 
знак всегда вожу в машине: он часто выру-
чает. Когда едешь в потоке, много желающих 
«поучить бабу жизни». А видят знак и как-то 
сразу перестают наглеть. 

Такое использование знака — без рее-
стра — де-факто было нарушением еще в 
прошлом году, а сейчас за него хотят на-
значить и солидное наказание (вплоть, как 
видим, до лишения водительских прав). До-
бавим также, что в 2023 году изменились и 
критерии инвалидности, позволяющие пре-
тендовать на место в реестре (а значит, и на 
легальный инвалидный знак). Если раньше 
знак могли прикреплять себе все водители 
(или авто, перевозящие соответствующих 
пассажиров) с группами инвалидности от 
I до III, то сейчас инвалиды третьей группы 
могут быть внесенными в реестр только при 
наличии «ограничения к самостоятельно-
му передвижению 1-й, 2-й или 3-й степени 

выраженности». Плюс те, кто получил право 
на знак до 1 июля 2020 года. Таким образом, 
инвалиды третьей группы, не имеющие огра-
ничений по самостоятельному передвиже-
нию, знак не получают, а его использование 
даже там, где не смотрят в реестр, будет 
наказуемо. 

— В любом случае сейчас каждый значок 
инвалида на машине должен сопровождаться 
документами о включении в федеральный ре-
естр и инвалидности, — рассказывает юрист 
Алексей Голубев. — Эти документы нужно 
быть готовыми предъявить по требованию 
ДПС, если человек едет со знаком. Другое 
дело, что мало кому из патрулей сейчас есть 
до этого дела — штраф небольшой, а вот 
когда появится «лишенческая» статья, по-
лиции это станет интересно. 

Из в некотором роде позитивного: ко-
нец «вольницы» с табличками «Инвалид» 
может оздоровить обстановку во дворах. 

Как известно, при благоустройстве по ГОСТу 
во дворе также могут быть выделены инва-
лидные парковочные места (и выделяются 
— обычно по запросам жителей). Инициаторы 
такой меры в конкретном дворе получают, 
таким образом, почти «персональное» пар-
ковочное место. Но поскольку парковочных 
патрулей во дворах нет, разгораются настоя-
щие парковочные войны, ведь раздобыть или 
напечатать значок может кто угодно. 

Правда, у «реестровых» инвалидов есть 
не только парковочные, но и кое-какие другие 
преимущества. В частности, можно парко-
ваться под знаками «Стоянка запрещена» 
(не «Остановка запрещена», это другое!). И 
даже проезжать под знак «Движение запре-
щено» (белый круг, не «кирпич»). Но тут уж, как 
любят говорить сами обладатели этих льгот, 
«привилегии даются только в комплекте с 
диагнозом». Так что завидовать не будем. 

Антон РАЗМАХНИН.

Россия — самая протяженная стра-
на в мире, и управлять такой террито-
рией, конечно же, непросто. История 
российской региональной политики 
богата самыми разными событиями, и 
назвать идеальный способ управления 
территориальным развитием не пред-
ставляется возможным. Одно время 
казалось, что ключ к успеху развития 
регионов лежит в объединении вокруг 
более экономически развитых центров 
менее продвинутых на этом пути терри-
торий. Однако реалии сегодняшнего дня 
говорят о том, что данный подход уже 
устарел, а деятельность по укрупнению 
регионов или концентрации ресурсов в 
агломерациях уже неактуальна.

Эксперименты по управлению тер-
риториальным развитием проводятся в 
нашей стране уже не первую сотню лет. 
Напомню, что губернский принцип раз-
деления огромной российской территории 
впервые был реализован еще Петром I. С 
тех пор периоды концентрации и автоно-
мизации циклически сменяют друг друга 
в бесконечном поиске идеальной формы 
территориального управления.

Экономический кризис 90-х годов 
прошлого века в России поставил вопрос 
о том, что «денег на всех не хватит» и до 
каждого поселка или до каждой деревни 
управленческая «рука» из центра все равно 
не дотянется. Также именно в начале 90-х 
практически почти полностью сформиро-
вался привычный нам каркас современных 
федеративных отношений. Именно тогда 
бывшие автономии стали полноправными 
субъектами Российской Федерации, а края 
и области были «подняты» до уровня на-
циональных республик со своим отдельным 
региональным законодательством.

Изначально при формировании феде-
ративных отношений в начале 90-х было 
заложено некое противоречие, продикто-
ванное самой жизнью. С одной стороны, 
все субъекты РФ юридически равноправ-
ны (это закреплено в Конституции Рос-
сии), а с другой — можно обозначить их 
однозначное неравенство с точки зрения 
численности населения, площади терри-
тории, инфраструктурного, социального и 
экономического развития и пр.

Вариантом решения вопроса была 
идея укрупнения субъектов РФ. В 2005 году 
впервые было реализовано объединение 
двух близлежащих исторически связанных 
регионов — Пермской области и Коми-
Пермяцкого автономного округа с образо-
ванием нового субъекта РФ — Пермского 
края. Мне посчастливилось работать в дан-
ном регионе в первые годы после объеди-
нения, в том числе на руководящих должно-
стях. По факту присоединение Коми-округа 
было реализовано таким образом, что 6 
муниципальных районов и один городской 
округ данной территории «влились» в тер-
риториальную структуру объединенного 
Пермского края. Город Кудымкар потерял 
статус столицы субъекта РФ, федераль-
ные дотации на данный регион больше в 
федеральный бюджет не закладывались, а 
вся полнота ответственности за развитие 
Коми-округа перешла на пермские власти. 
Изменилась ли экономическая ситуация в 
округе в лучшую сторону? В целом одно-
значно да. Но возможности для развития 
округа стали зависеть от краевых властей, 
что, наверное, в целом оправданно, но не 
всегда удобно.

Вслед за «пермским опытом» по укруп-
нению регионов был реализован еще целый 
ряд аналогичных решений. В результа-
те появились «большие» Забайкальский, 
Камчатский, Красноярский края, а также 
Иркутская область. Более поздний план 
объединения Архангельской области и 
Ненецкого автономного округа так и не 
был реализован, а сегодня вообще снят 
с повестки дня.

Параллельно на федеральном уров-
не предлагались разного рода идеи по 
формированию крупных федеральных 
агломераций, способных конкурировать 
с московской или петербургской. Один 
из планов предполагал создание порядка 
20 агломераций по всей стране. В частно-
сти, им предусматривалось объединение 
городов Пермского края, Свердловской 
и Челябинской областей в одну супера-
гломерацию. Обращу внимание, что этот 
план всерьез обсуждался на уровне феде-
рального правительства. При этом любому 
более-менее грамотному регионалисту по-
нятно, что подобные решения однозначно 
привели бы к тому, что два из трех городов-
миллионников на Урале точно потеряли бы 
свой статус. Это, в свою очередь, привело 
бы к стягиванию ресурсов в центр супера-
гломерации с обнищанием и опустением 
обширной периферии, у которой есть свой, 
вполне объективный потенциал. К сча-
стью, данный план так и остался на уровне 
обсуждений. Позднее было предложено 
«подумать» о 41 агломерации, а сейчас эти 
планы перешли уже совершенно в иную, 
более объективную плоскость.

По сути, вся идея укрупнения и кон-
центрации сейчас уже не просто не ак-
туальна, она, по сути, противоречит всей 
логике современного территориального 
развития. Попробую описать то, как я вижу 
современный этап развития российских 
регионов.

Во-первых, федеральным центром по-
стоянно реализуется принцип соревно-
вательности, когда регионам предлагают 
поучаствовать (в том числе на принципах 
софинансирования) в десятках различных 
программ и проектов, которые могут но-
сить самый разный характер, начиная со 
строительства дорог и заканчивая под-
держкой научных школ и университетов. 
Федеральный центр направляет на эти цели 
триллионы рублей. И сейчас становится 
реальностью не только строительство вы-
сокоскоростных железных дорог и автомо-
бильных трасс от Москвы до Магадана, но 
и ремонт, например, тысяч сельских домов 
культуры, что раньше было просто фанта-
стикой. Для реализации данных проектов 

не нужно укрупнять регионы, требуется, 
наоборот, инициатива и поддержка с мест, 
без которой любые федеральные планы и 
проекты останутся на бумаге. Стоит до-
бавить, что финансирование из федераль-
ного бюджета на развитие социальной, 
транспортной, энергетической и иной 
инфраструктуры получают все регионы 
без исключения и роль передовиков часто 
играют не только привычные лидеры типа 
Татарстана и Краснодарского края, но и 
менее населенные, но не менее важные 
территории — Калининградская, Мурман-
ская, Томская области и многие другие.

Во-вторых, в развитие обозначенной 
выше темы хочется отметить, что на фе-
деральном уровне ежегодно проводится 
громадное число конкурсов, позволяющих 
проявить себя городам и регионам для 
привлечения дополнительных инвестици-
онных ресурсов как государственного, так 
и частного характера. 

В-третьих, это, конечно, масштабные 
проекты по развитию высшего образо-
вания и науки в регионах России. За по-
следние годы была создана обширная 
сеть федеральных, национальных иссле-
довательских, опорных и иных универси-
тетов, которая охватывает всю Россию от 
Калининграда и Мурманска до Якутска и 
Владивостока. 

В-четвертых, отдельная тема — под-
держка развития российских городов. В 
Послании Федеральному собранию Пре-
зидент России 29 февраля 2024 года по-
ставил задачу разработать мастер-планы 
для сотен крупных и малых городов России 
с вовлечением в процесс поддержки тер-
риториального развития тысяч городов и 
поселений. Это говорит о том, что сейчас 
важна не только градостроительная до-
кументация, но и то, как и чем будут жить 
наши города в обозримой перспективе. 
Мастер-планы не создаются без привязки 
к социально-экономическому развитию, а 
значит, есть надежда, что мы получим тыся-
чи новых точек социально-экономического 
роста в большинстве регионов России.

Наконец, в-пятых, продолжающийся 
несколько лет экономический рост, связан-
ный с масштабной поддержкой промыш-
ленности и иных отраслей национальной 
экономики, начал формировать устойчивую 
экономическую базу в субъектах Федера-
ции по всей стране. В результате в целом 
ряде регионов, например, Дальнего Вос-
тока прекратилось сокращение населения, 
а в некоторых даже обозначился демо-
графический рост. При этом поддержка 
экономики и социальной сферы коснулась 
не только мегаполисов, но и средних и 
малых городов. Сейчас экономическими 
центрами в регионах становятся не только 
их столицы, но и «вторые» и даже «третьи» 
города. Здесь вспоминается известная 
советская поговорка: «Одесса, конечно, не 
первый город, но точно не второй».

По сути, в настоящее время мы имеем 
новую сформированную модель отноше-
ний Федерации с регионами и городами. 
Федеральный центр через постоянно от-
крываемые для регионов возможности 
говорит стране: «Чем больше мы будем 
производить сами и насыщать товарами 
внутренний рынок, тем устойчивее будет 
наша экономика». И здесь есть куда расти. 
Скажем, в майском указе Президента РФ 
сказано о необходимости доведения за-
трат на исследования и разработки (НИ-
ОКР) не менее чем до 2% ВВП к 2030 году. 
Сейчас этот показатель выполнен лишь в 
нескольких субъектах Федерации, среди 
них — Москва, Санкт-Петербург и Томская 
область. В остальных регионах эту задачу 
еще только предстоит решать в ближай-
шие годы.

Сейчас Федерации не нужно 10–20 са-
модостаточных мегаполисов, о чем мечтали 
«реформаторы» в 90-е или в начале «нуле-
вых». России сейчас нужны сотни городов-
центров социально-экономического разви-
тия, готовых решать не только масштабные 
народнохозяйственные задачи, но и обе-
спечивать занятость и качество жизни в 
своих регионах. Этот принцип реализуется 
и на селе. Сейчас на уровне Минсельхоза 
начала реализовываться программа разви-
тия опорных населенных пунктов для под-
держки прилегающих сельских территорий 
с целью развития сельской экономики и 
предоставления социальных услуг населе-
нию на селе. Пока таких «опорников» всего 
около двух тысяч на всю страну (что в де-
сятки раз меньше, скажем, числа районных 
центров в нашей стране), но мы исходим 
их того, что данный процесс только начи-
нается и для сельских территорий также 
будут созданы институциональные основы 
стратегической устойчивости.

В обозначенной модели, безусловно, 
заложено определенное противоречие, 
связанное с фактическим постоянным мо-
дерированием ситуации из федерального 
центра. Регионам отводится, по сути, роль 
прилежных исполнителей, в крайнем слу-
чае — передовиков-новаторов. Моделиро-
вание процесса с точки зрения приорите-
та регионов тоже возможно (один регион 
агропромышленный, другой — научно-
инновационный), но только в рамках пра-
вил, определяемых федеральным центром. 
Возможно, в условиях международных 
санкций и ведущейся против нас гибридной 
войны такие условия вполне оправданны. 
Но СВО рано или поздно закончится и этап 
экономической мобилизации сменится эта-
пом устойчивого роста, а для этого совер-
шенно необходима «инициатива с мест», 
в том числе через реализацию прорывных 
направлений развития, инициированных 
передовыми регионами.

В заключение я хочу процитировать 
своего друга, известного российского 
писателя и политика Захара Прилепина, 
который когда-то сказал: «В России больше 
тысячи городов. Я люблю их все». Именно 
данный подход носит универсальный ха-
рактер. Именно на нем и должна основы-
ваться российская региональная политика. 
Будем надеяться, что так оно и будет.

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Николай НОВИЧКОВ, депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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УКРУПНЕНЬЯ БОЛЬШЕ НЕТ
Почему объединение регионов уже неактуально 
для современной России

c 1-й стр.
В последующие после поручения 
президента дни на сей счет по-
явилось много комментариев, в 
том числе и непосредственно от 

авторов законодательной инициативы. К со-
жалению, комментарии ответственных лиц 
были крайне противоречивыми и не давали 
четкого ответа на два ключевых вопроса, ин-
тересующих работающих пенсионеров.

Первый — от какой суммы с 2025 года 
станут индексировать страховую пенсию 
работающим? От той, которую получают на 
руки сегодня, то есть без учета предыдущих 
замороженных индексаций за период с 2016 
по 2024 год? Или уже от пересчитанной на 
конец 2024 года с учетом всех предыдущих 
«бумажных» повышений?

Вопрос имеет значение. По закону индек-
сация пенсий не может быть ниже уровня ин-
фляции. Нужно отдать должное правительству, 
оно свято руководствуется этой нормой. Если 
прикинуть, какой была инфляция за 8 минув-
ших лет, то по данным Росстата получается, 
что она составила 48%. То есть справедливая 
индексация должна увеличить пенсии почти в 
полтора раза. 

Допустим, сегодня работающему пен-
сионеру на карту приходит 20 тысяч рублей в 
месяц. А если ему пересчитают на величину 
индексации за 8 лет, то он должен получать 
примерно 30 тысяч. Отсюда и вопрос: от какой 
суммы станут индексировать выплаты с 1 фев-
раля будущего года — от 20 или 30 тысяч?

Второй вопрос более тонкий и, видимо, 
затратный для бюджета. Социальный фонд 
имеет все данные по работающим пенсио-
нерам и где-то в своих компьютерных базах 
аккуратно пересчитывает им пенсии с учетом 
индексации за каждый год, начиная с 2016 
года. Пенсия таким образом повышается — но 
только на бумаге. Отсюда второй важный во-
прос: все то, что набежало на бумаге за 8 лет, 
будет компенсировано реально или нет?

Опять-таки, обратимся к конкретному 
примеру. Допустим, ветерану за 2022 год 
Социальный фонд повысил пенсию на 2000 
рублей, за 2023 год — еще на 1000. Если рас-
смотреть отдельно взятый 2022-й, то за год 
работающий пенсионер не получил 24 тысячи 
рублей. За 2023-й — еще 12 тысяч рублей. Эти 
деньги будут компенсироваться задним чис-
лом? Или они так и останутся в компьютерной 

базе данных Соцфонда?
Пока четкого ответа на эти вопросы нет. 

Но они, безусловно, будут даны в процессе 
рассмотрения законопроекта в Госдуме. А 
пока «МК» решил узнать мнение независимого 
эксперта. 

— На мой взгляд, законопроект не от-
вечает на все вопросы, которые возникают у 
россиян, — считает доцент РЭУ им. Плеханова 
Людмила Иванова-Швец. — Что нам известно 
абсолютно точно — с 1 февраля индексация 
пенсий будет проводиться абсолютно всем: и 
работающим, и неработающим.

— Только от какой суммы — вот что волнует 
работающих ветеранов.

— Если работающий пенсионер в личном 
кабинете зайдет на сайт Социального фонда, 
то там он увидит пенсию, которую получает 
сейчас, без учета индексаций. И ту, которую 
получал бы, если бы прекратил свою трудовую 
деятельность.

Как я понимаю, за основу индексации 
выплат по итогам 2024 года будет браться 
именно эта последняя сумма, с проведенной 
для кого-то за 8 лет или меньший срок индек-
сацией. Механизм будет именно такой: старт 
индексации пойдет от этой суммы. 

— Но многих работающих пенсионеров 
волнует, вернут ли им деньги, которые 
Соцфонд придержал за каждый месяц 

замороженной пенсии? Там средства на-
копились немалые.

— Скорее всего, эти деньги никто возвра-
щать не будет. Можно, как говорится, успоко-
иться и забыть. Никто ничего добавлять задним 
числом не станет.

— Какую-то индексацию пенсий обеща-
ют еще и с 1 апреля. Можете пояснить?

— С ней вообще непонятно. С 1 февраля 
проиндексируют выплаты с учетом инфляции. 
А в апреле будет повышение за счет дохода 
от размещенных инвестиций Социального 
фонда. Он вкладывает средства через раз-
ные компании, однако на сайте фонда об их 
общей доходности сведений нет. К тому же 
неизвестно, какой процент от доходов плани-
руется возвратить пенсионерам. Здесь работы 
непочатый край, вероятно, эта инициатива 
пока что принята за основу — но до конкретики 
еще не дошла.
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Сегодня в России около 8 мил-
лионов трудящихся пенсионеров. 
В правительстве уточнили, что на 
реализацию индексации этой ка-
тегории населения в 2025 году из 
бюджета дополнительно потре-

буется 96,5 миллиарда рублей, в 2026 году 
— 177 миллиардов, а в 2027 году — 260 
миллиардов.

Владимир ЧУПРИН.
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   25 июня стартует первый раунд перегово-
ров о вступлении Молдовы в Европейский союз. 
В октябре одновременно с президентскими 
выборами в Молдове пройдет референдум, на 
котором гражданам республики буден задан 
вопрос, поддерживают ли они проевропейский 
курс. Тем временем продолжается «ползучая» 
интеграция Молдовы в структуры НАТО. Со-
гласно недавно принятым поправкам к Согла-
шению о военном сотрудничестве Кишинева и 
Бухареста, молдавские военные теперь будут 
участвовать в миссиях под эгидой НАТО и ЕС, 
подчиняясь при этом румынским офицерам. В 
условиях проходящей на Украине СВО не ис-
ключены попытки размораживания конфликта в 
Приднестровье, где присутствуют российские 

миротворцы. Мо-
жет ли Молдавия 
открыть второй 
фронт против 
России? Этот 
вопрос мы обсу-
дили с ветераном 
спецслужб, быв-
шим сотрудником 
МГБ Приднестро-
вья, политоло-
гом Дмитрием 
Соиным.

— 32 года назад в такие же июньские 
дни молдавские вооруженные формиро-
вания атаковали приднестровский город 
Бендеры. Это стало самым кровавым эпи-
зодом той войны, сотни человек погибли, 
были ранены, десятки тысяч стали бежен-
цами. Сегодня повторение этих событий 
кажется невероятным, но Западу, похоже, 
очень нужно открыть второй фронт про-
тив РФ. Могут ли ради этого «поджечь» 
Молдавию?

— Да, 19 июня 1992 года — это символи-
ческая дата. Бендерская трагедия навсегда 
останется пятном позора в новейшей истории 
Молдавии. Когда мы говорим о перспективах 
открытия второго фронта, надо понимать, что 
происходит реализация стратегии Вашингтона 
по формированию дуги напряженности вокруг 
России. Эта дуга должна охватить наши гра-
ницы от Прибалтики до Молдовы, затем пере-
меститься на Кавказ, далее в Среднюю Азию. 
На этом фоне именно Молдавия сегодня оказа-
лась на острие удара. Почему? Потому что там 
созрели условия к этому. Молдавия на сегод-
няшний день отрезана от России враждебной 
Украиной, где проходит специальная военная 
операция. Осенью там предстоит очередной 
электоральный цикл и запланирована фиксация 
европейского вектора развития посредством 
проведения так называемого референдума. 
Все это сопровождается концентрацией сил 
и средств на Приднестровском и Гагаузском 
направлениях.

— Как связано обострение замо-
роженных конфликтов с выборами и 
референдумом?

— Коллективный Запад и Молдова как 
часть этой конструкции заинтересованы в 
ликвидации любых пророссийских анклавов. 
Гагаузия — это пророссийский анклав, пото-
му что там население в своем подавляющем 
большинстве настроено пророссийски. И При-
днестровье тоже пророссийский анклав, тем 
более имеющий статус республики, армию, 
министерство внутренних дел; там расквар-
тированы российские войска, российские во-
енные склады. В общем, все сошлось в этой 
маленькой молдавской точке. И на фоне нашей 
новой стратегии, которая направлена на фор-
мирование нового цивилизационного центра 
притяжения, маленькая Молдавия начинает 
играть, как ни странно, большую роль. Если 
Запад нанесет нам поражение в Молдавии, 
это поставит под сомнение всю нашу текущую 
манифестацию, обращенную к миру. Если мы 
не сможем защитить граждан России, рус-
скоязычное население, молдавское население 
Молдавии, если мы не сможем защитить При-
днестровье, Гагаузию и своих миротворцев, 
то это будет использовано нашими врагами в 
большой антироссийской игре.

— Конечно, это будет серьезное мо-
ральное поражение и катастрофический 
имиджевый удар. 

— Да, но помимо имиджевых, моральных 
и геополитических это будут еще гигантские 
финансовые потери для страны. Представим 

на минуту, что в процессе эскалации конфликта 
из Приднестровья будет вынуждена уехать 
почти четверть миллиона человек. Оттуда 
надо будет эвакуировать все российские ак-
тивы. Это гигантские затраты, это огромная 
логистическая, социальная проблема, гума-
нитарная проблема. Потерю Приднестровья 
я оцениваю в десятки миллиардов долларов. 
Если от этой потенциально теряемой суммы 
отщипнуть малую толику, то на территории 
Молдовы можно решить очень многие вопросы. 
Да, Запад сейчас там в тренде. Идеи евроинте-
грации объективно захватили умы молодежи 
и части людей среднего возраста. Поэтому 
Санду чувствует себя относительно уверенно. 
Но есть и те, кого я обозначаю термином «глу-
бинный молдавский народ» — это настоящие 
молдаване, сохранившие традиции, культуру, 
религию. Вот этот глубинный молдавский народ 
всегда будет на нашей стороне, как и глубинный 
гагаузский, болгарский, русский и другие на-
роды Молдовы. Они все тяготеют к России как 
к историческому центру притяжения. Просто их 
запрессовали. Оппозиционные партии и СМИ 
запрещены; используя административное и 
информационное преимущество, прозападные 
структуры манипулируют молдавским населе-
нием, направляя его в сторону евроинтеграции. 
Реальные настроения, на мой взгляд, там со-
вершенно другие.

— А есть какие-то данные, которые по-
зволяют об этом говорить?

— Как кандидат социологических наук, 
профессор я задействовал свои старые связи и 
провел целый ряд исследований. Они показали, 
что и среди интеллигенции, и среди политиков, 
бизнесменов и обычных граждан есть тревога 
по поводу курса Майи Санду. Люди опасаются, 
что Санду приведет Молдавию к войне. Воевать 
не хочет никто — ни правые, ни левые, ни цен-
тристы. Люди боятся, что американцы заставят 
Санду развязать конфликт на берегах Днестра 
и в Гагаузии. И так как республика маленькая, 
плотность населения высокая, будут огромные 
жертвы и разрушения. Второе: люди видят, 
что за весь период своего правления Санду 
провалила экономику, социальный сектор, 
провалила реформы и обещанную борьбу с 
коррупцией. Единственное, что у Санду оста-
лось, — это то, что она как бы ведет молдаван 
«в Европу». Но в качестве кого она ведет их в 
Европу? В качестве дармовой рабочей силы 
и нового антироссийского плацдарма. Люди 
это понимают, но из-за того что у прозападных 
сил есть информационный перевес, у человека 
возникает ощущение, что все общество за 
Европу и только я один за Россию, потому что 
я какой-то неправильный. Нам необходимо 
приложить максимальные усилия для созда-
ния объективных информационных каналов, 
откуда люди смогут черпать альтернативную, 
правдивую информацию.

— А как это сделать, если там все такие 
каналы блокируются?

— Надо использовать всю совокупность 
технических средств, чтобы достучаться до 
человека через Интернет, через социальные 
сети, через различные каналы. Надо формиро-
вать группы активистов, которые пойдут прямо 
в народ, к каждому дому, к каждой остановке 
общественного транспорта, будут находиться 
в парках, скверах, будут подходить к людям и 
объяснять, что курс Санду приведет к войне, 
обнищанию населения и опустошению Мол-
довы. Да, это огромный труд. Но на кону сто-
ит судьба нации, судьба самого государства 
Молдова, которое может исчезнуть. Санду и 
ее команда являются в юридическом смысле 
уголовными преступниками, их преступление 
квалифицируется по статье «измена роди-
не». Потому что любой чиновник или просто 
гражданин Молдовы, который заявляет, что 
нет молдавского языка, нет молдавской ли-
тературы, истории, культуры, является пре-
дателем родины. Молдовой правят люди, у 
которых имеется гражданство другой страны. 
Это оккупационный режим, за которым стоят 
американцы, натовцы, ЕС. Этот оккупационный 
режим очень напоминает тех старост и полица-
ев, которые были во времена войны с немцами 
на оккупированных советских территориях. 
Они предали молдавский народ. Они говорят, 
что этого народа нет — есть румыны; что нет 
его языка — есть румынский язык. Важный 
момент: при получении румынского граждан-
ства необходимо принести присягу Румынии. 
Как Молдовой может править президент, кото-
рая присягнула другой стране, Румынии? Как 
депутаты, премьер-министр, глава Нацбанка 
могут быть иностранными гражданами? Это 
и есть проявление измены.

— Сейчас вокруг Приднестровья скла-
дывается достаточно тревожная обста-
новка. Приняты поправки, позволяющие 
молдавским военным участвовать в мис-
сиях под эгидой НАТО под командованием 
румынских офицеров. То есть фактически 
молдавская армия сливается с румынской, 
размывается нейтралитет Молдавии. 

— Ситуация напоминает мне историю, 
когда англичане перетягивали на свою сто-
рону какие-то туземные войска, захватывая 
то Индию, то Африку. Молдавские силови-
ки превратились в таких туземцев, которые 
выполняют грязную работу за белых хозяев. 
Мы знаем, что существует соподчиненность 
молдавских спецслужб, МВД, прокуратуры 
аналогичным силовым структурам Румынии и 
Евросоюза. Молдова подписала соглашение 
по безопасности с ЕС, которое подразумевает 
обмен разведданными и, по сути, интеграцию 
молдавских спецслужб со спецслужбами Ев-
ропы. В Кишиневе открылся офис ФБР, там, по 
различным оценкам, около 50 сотрудников. Для 
Молдовы это очень много. По сути, ФБР берет 
под контроль Молдову. Такие же структуры 
там существуют — британские, французские 
и румынские. Очень высока насыщенность 
страны спецслужбами Украины: ГУР, СБУ, ко-
торые используют СИБ (Служба информации 
и безопасности Молдовы) для проведения там 

какой-то антироссийской работы.
— Был вопиющий случай с украин-

ским судьей Чаусом, которого украин-
ские спецслужбы похитили на территории 
Молдавии…

— Можно вспомнить и недавнюю ситуацию 
с самолетом, на котором домой возвращались 
участники съезда оппозиционного блока «По-
беда». Самолет с гражданами Молдовы выле-
тел из Еревана, но его посадили в Бухаресте 
вместо Кишинева. Там пассажиров обыскали, 
допросили, запрессовали. И отправили из Бу-
хареста обратно в Ереван. Этот случай говорит 
о том, что силовые структуры Молдовы уже 
интегрированы в натовские структуры. Вопрос 
только в том, когда об этом будет публично 
заявлено. 

— Победа на референдуме и прези-
дентских выборах так важна для Запада?

— Для Запада эта осенняя победа крайне 
важна. Они исходят из того, что эта победа 
покажет всем, что Россию можно побеждать 
на постсоветском пространстве, и это за со-
бой может повлечь цепную реакцию на других 
территориях. На том же Кавказе, в Средней 
Азии. Поэтому битва за Молдову, несмотря 
на маленькие размеры этой республики, это 
битва за будущее нашей цивилизации, которую 
сейчас Россия начинает выстраивать, противо-

действуя цивилизации, существующей под 
эгидой США. 

— Наверное, многие сегодняшние про-
блемы связаны с тем, что РФ не признала 
независимость Приднестровья. Почему 
это не было сделано одновременно с при-
знанием Абхазии и Южной Осетии? 

— Над Приднестровьем сыграла злую шут-
ку география. Если бы у России была с ним об-
щая граница, как с Абхазией и Южной Осетией, 
я думаю, Приднестровье бы признали даже в 
середине-конце 1990-х — начале двухтысячных. 
Но уж точно его бы признали одновременно с 
Абхазией и Южной Осетией. Но здесь всегда 
в игру вступал Киев, который исходил из того, 
что когда-то Приднестровье было молдавской 
автономией в составе Украины. Поэтому в спо-
койные времена был найден компромисс, по 
которому Приднестровье существовало как 
независимая республика под патронажем Рос-
сии, но при этом официальных шагов никто не 
предпринимал, чтобы не раздражать так назы-
ваемое международное сообщество. Поэтому 

вопрос с признанием затянулся. У нас же есть 
референдум от 2006 года. Его результаты были 
признаны Госдумой РФ. Референдум прошел, 
ситуацию подвесили, решение о признании 
Приднестровья не было принято. Но его можно 
принять в любой момент, так как референдум 
не утратил своей силы. Люди проголосова-
ли за независимость и поэтапное вхождение 
в состав РФ. Первые этапы уже пройдены. 
У нас адаптированы к РФ образовательные, 
политические платформы, все, что касается 
идеологии. Приднестровье готово к тому, чтобы 
вернуться в родную гавань, в Россию, потому 
что исторически Приднестровье — это земля 
Суворова. И Тирасполь, и другие населенные 
пункты на берегах Днестра стали развиваться 
только после того, как Левобережье было при-
соединено к Российской империи. Проблема 
с признанием Приднестровья была именно в 
этом: отсутствие общих границ с РФ и некий 
компромисс с другими игроками. На тот период 
это работало, но сейчас ситуация поменялась 
и требуются более решительные шаги.

— О том, что независимая Молдавия 
войдет в состав Румынии, предупрежда-
ли еще в момент распада СССР. Именно 
нежелание стать частью Румынии стало 
главным аргументом для сторонников от-
деления Приднестровья. Но тогда такая 
точка зрения считалась маргинальной и 
ее сторонников высмеивали. А ведь они 
оказались правы!

— Этот тренд был обозначен еще в 1989–
1990 годах. Большинство радикальных на-
ционалистов Молдовы на самом деле были 
прорумынскими элементами. После поражения 
в 1992 году вся эта публика легла на дно, по-
тому что это именно их политика потерпела 
поражение. Но они не прекратили действовать. 
И сегодня они снова у власти. О независимом 
молдавском государстве они рассказывали 
ради усыпления бдительности. Ведь и для 
многих деятелей в России было удобно за-
крыть глаза на очевидные вещи: что нацио-
налистическое движение в Молдове было не 
совсем молдавским, оно было как раз румын-
ским. Сейчас мы подошли к кульминационной 
фазе, когда президент, спикер парламента, 
министры, многие депутаты, глава Нацбанка, 
силовики и очень многие граждане Молдовы 
имеют паспорта Румынии.

— Насколько законным является рефе-
рендум, который запланирован осенью?

— Даже нет смысла это обсуждать. Потому 
что он проводится не для того, чтобы опре-
делять какие-то правовые вещи. Это важная 
ступенька на пути к зачистке пророссийских 
деятелей, пророссийских групп, организаций 
и СМИ в Молдове. После этого референдума 

любые попытки повернуть Молдову в другую 
сторону будут наталкиваться на одно простое 
возражение: был референдум, люди проголо-
совали за Европу. А те, кто против, враги на-
рода. Если сейчас за сотрудничество с Россией 
там можно угодить в тюрьму, то после этого ре-
ферендума там можно будет попасть в тюрьму 
просто из-за того, что ты ставишь под сомнение 
необходимость евроинтеграции. Это запустит 
лавинообразный процесс аншлюса Молдовы 
Румынией, потому что самый короткий путь и 
в НАТО, и в Европу для Молдовы лежит через 
Румынию, которая туда уже входит.

— Более ста лет назад Румыния уже 
провела аншлюс Молдавии. История 
повторяется? 

— Тогда ведь объединение Бессарабии 
с Румынией казалось очень трудным, и боль-
шинство членов Сфатул цэрий были против 
него. Но так как съезд, на котором проходило 
обсуждение этого вопроса, был окружен ру-
мынскими солдатами, к тому же перед этим 
для острастки румыны еще и расстреляли 

несколько депутатов, а на остальных нада-
вили, они и проголосовали за объединение с 
Румынией. Сейчас очень похожая ситуация. 
Людей, правда, слава богу, на улицах пока не 
расстреливают, но применяют репрессии ко 
всем противникам евроинтеграции. Их обви-
няют в сотрудничестве с Кремлем, с Москвой. 
И тут же начинают выкручивать руки.
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Сфатул цэрий — Совет страны 
— орган государственной вла-
сти в Бессарабии, который 27 
марта 1918 года проголосовал 
за объединение Бессарабии и 

Румынии. Народ его не выбирал: Совет страны 
был сформирован из делегатов от партий и 
общественных организаций. Т.е. его право 
решать за все население уже вызывает со-
мнения. Решение об объединении принима-
лось в условиях румынской оккупации: в де-
кабре 1917 года руководство Сфатул цэрий 
пригласило в Бессарабию румынские войска. 
Оккупанты сходу расстреляли 7 нелояльных 
к ним депутатов Сфатул цэрий, еще несколько 
десятков бежали за Днестр. Вместо них на-
брали послушных. Во время голосования 
вооруженные румынские военные присут-
ствовали даже в самом зале заседаний.

— Советская власть никогда не призна-
вала румынскую оккупацию Бессарабии. 
Бессарабию Османская империя уступила 
России по Бухарестскому мирному дого-
вору от 1812 года. Все-таки под Румынией 
молдаване были всего 22 года, а в составе 
Российской империи — более ста лет, по 
1918 год. Время достаточное для отхода от 
румынской идентичности и формирования 
отдельной нации.  

— Я бы поставил вопрос по-другому. На 
самом деле это румыны отошли от своей эт-
нической, исторической, социо-культурной 
идентичности. Исторически существовали 
два княжества: Молдавия и Валахия. Никакого 
княжества Румыния не было. Это название 
протащили в XIX веке под давлением Европы, в 
первую очередь Франции. Для них было очень 
важно сделать цивилизационную границу 
между славянским и романо-германским ми-
ром. Румыны призывают молдаван вернуться в 
лоно румынской цивилизации. Но в реальности 
ситуация выглядит так, что это румыны должны 
вернуться в Молдову, потому что исторически 
существовало княжество Молдова, Штефан 
чел Маре был господарем Молдовы, на его 
могиле надписи на кириллице. И служба цер-
ковная веками шла на старославянском языке, 
потом постепенно перешли на молдавский 
язык. Мы должны эту историческую правду 
раскрыть. Пусть в Бухаресте сидят и дума-
ют, как вернуться к своему историческому 
молдовенизму, и не занимаются ерундой, 
навязывая новодел румынизма Бессарабии, 
республике Молдова, где сохранился настоя-
щий молдовенизм.

Очень важно подчеркнуть это обстоя-
тельство: люди, которые правят Молдовой, 
совершили тяжкое уголовное преступление. 
Аргументы: наличие у действующих предста-
вителей властей иностранного гражданства, 
наличие в их действиях попытки уничтожить 
язык, культуру, наследие молдавского народа. 
Это в чистом виде измена родине. Второе. Это 
тупиковый и катастрофичный экономический 
курс в Европу, который приведет к тому, что 
из Молдовы вообще все уедут на заработки и 
там будет пустыня. Третий момент: политика 
Санду — это путь к войне. Четвертое. Надо 
убрать с глаз шоры и увидеть правду: нет ни-
каких румын, есть молдаване, которых во вто-
рой половине XIX века неожиданно назвали 
румынами. История так сложилась: княжество 
Молдова, река Молдова, Штефан чел Маре, 
Дмитрий Кантемир, Александру чел Бун — все 
они господари Молдовы, а не Румынии. О чем 
они вообще говорят, о какой Румынии, что это 
вообще такое, откуда это взялось?

— Но, может быть, у РФ уже нет ника-
ких рычагов, чтобы повлиять на ситуацию, 
и надо просто смириться с тем, что игра 
проиграна? Как говорится, поздно пить 
боржоми. Потому что раньше надо было 
думать и действовать, о чем многие, кста-
ти, предупреждали.  

— Ум подсказывает, что ситуация там, мяг-
ко говоря, очень сложная. Но сердце говорит о 
том, что нам нельзя бросать своих православ-
ных братьев гагаузов и молдаван, нам нельзя 
бросать живущих там русских и украинцев, 
нам нельзя бросать наших братьев евреев и 
представителей других наций. Почему? По-
тому что это все наши люди. Мы не должны их 
там бросить на произвол судьбы только из-за 
того, что инициатива сегодня у прозападных 
сил. Ее надо перехватить, и этим силам надо 
нанести поражение.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

В последнюю субботу июня в Рос-
сии отмечается День молодежи. Это 
праздник с уже почтенной историей, 
но лишь в наше время создаются его 
традиции. Москва — «лучшая в мире 
столица студентов», город леген-
дарного Фестиваля молодежи 1957 
года — отмечает День молодежи на 
широкую ногу: в городе проводится 
более 150 праздничных мероприятий. 
Это неудивительно, ведь в Москве 
новейшего времени молодежная «по-
вестка дня» была и остается одной из 
главных. 

Юность — это динамика: именно те, кого 
официальный язык называет молодежью, от-
личаются максимальной физической формой. 
Поэтому молодежный праздник становится 
одновременно и праздником спорта: среди 
мероприятий Дня молодежи в Москве не-
мало таких, как турниры по волейболу, а одна 
из площадок праздника так и называется — 
«Вместе со спортом». 

Юность — это пик когнитивных способ-
ностей, время, когда люди приобретают тот 
градус интеллектуальности, который будет 
с ними на протяжении жизни. Поэтому День 
молодежи стал праздником эрудиции и по-
знания: мастер-классы, конкурсы, лекционные 
и образовательные программы, творческие 
лаборатории будут на разных площадках фе-
стиваля, который станет украшением богатой 
программы лета в Москве. 

Наконец, юность — это окончательное 
формирование характера и убеждений, время, 
когда человек обретает крепкие моральные 
ориентиры. И потому так важно, что свой празд-
ник в сегодняшней Москве отмечает молодежь, 
твердо знающая: все мы вместе — часть вели-
кого и сплоченного народа, объединенного как 
общей историей и судьбой, так и повседневной 

взаимопомощью. Все это также отражено в 
программе нынешнего фестиваля.

Всем нужна практика

Главной площадкой Дня молодежи в Мо-
скве в этом году станет один из самых совре-
менных столичных парков — ПКиО «Ходынское 
поле», где состоится двухдневный (29 и 30 июня) 
фестиваль «День молодежи». В программе 
праздника — выступления свыше сотни экс-
пертов и лекторов, около 60 образовательных 
треков, более 30 творческих мастер-классов.

Девиз праздника — «Объединяя Россию!» 
— получит самое что ни на есть реальное на-
полнение: в программе — телемост со вто-
рой молодежной столицей России этого года 
Владивостоком. Да, между двумя городами 
тысячи километров и часовые пояса, но тем 
интереснее будет сравнить приморский вечер 

с московским утром — и наоборот. 
Кстати, на главное молодежное событие 

лета приедут и делегации регионов-номинантов 
на премию «Молодежная столица России-
2024», это 400 ребят из Омска, Красноярска, 
Владивостока и Мурманска. 

Программа праздника составлена из вось-
ми тематических направлений, объединенных 
одним ключевым словом: «Вместе». Пожа-
луй, сейчас уже излишне объяснять, почему: 
ведь как еще, если не вместе? Итак, тематики: 
«Вместе с Родиной», «Вместе с карьерой», 
«Вместе со знаниями», «Вместе с добром», 
«Вместе со спортом», «Вместе с новым», «Вме-
сте с креативом» и «Вместе со своим делом». В 
каждой из «рубрик» фестиваля — как теория в 
виде лекций и мастер-классов, так и практика: 
люди придут сюда знакомиться, записываться, 
участвовать. 

Вот, например, самые практические на 
свете вещи: на спортивных площадках пройдут 
зарядки с известными спортсменами (все же-
лающие — приобщайтесь, перенимайте опыт, 
«ставьте комплекс»). Проект «СТЕНЫ» даст воз-
можность поработать баллончиками с краской, 
создавая мегаинсталляцию «Эпохи времени» 
(это будет модель квартиры 1970, 2000 и 2030 
годов). А в музыкальной лаборатории будет 
создаваться гимн молодежи Москвы. Для 
тех же, кто увлечен видеоконтентом, пройдет 
конкурс короткометражного кино от проекта 
«МедиаДвиж» (там же будут, разумеется, и 
мастер-классы). 

Тем более важна практика в прикладных 
— связанных с повседневной жизнью, рабо-
той и карьерой — вещах. Поэтому, например, 
городской проект «ВРаботе» будет проводить 
для молодых гостей фестиваля карьерные кон-
сультации. А проект «КиберМосква» проведет 
серию лекций по защите персональных данных 
и информационной безопасности. 

Спорт, добро и КВН

Трудно представить себе летние выход-
ные без спорта — хотя бы и любительского. 
Разумеется, спорт не обошел стороной и 
площадки «Ходынского поля»: здесь будут 
не только турнир по баскетболу 3*3 (при-
чем с эпитетом «космический» — верим, что 
именно таким он будет и по зрелищности, и 
по азарту), но и хоккейные — кто там скучал 
по зиме? — тренажеры, и даже специальная 
«полоса препятствий» под названием «Твой 
рекорд». 

Для неравнодушных — а кто в юности 
равнодушен, тот не имеет сердца! — про-
грамма «Вместе с добром» подготовила мно-
жество вещей, способных заинтересовать и 
погрузить в тему даже тех, кто до этого был 
далек от проблематики волонтерства. Это 
будут мастер-классы, турниры по настоль-
ной игре «Волонтеры в городе», благотвори-
тельная ярмарка с возможностью сделать 
пожертвование в пользу благотворительных 
организаций Москвы и другое. 

Еще одна возможность для гостей 
праздника — понять, как устроена система 
менеджмента Москвы «изнутри». С помощью 
VR-технологий на интерактивном стенде 

«Твой город — твое дело» кадровых сервисов 
правительства Москвы можно будет приме-
рить на себя роли сотрудника загса, дирек-
тора школы, инспектора по благоустройству, 
контролера московского паркинга. Именно 
так и создается ценнейшая для общества 
вещь — сопричастность большому общему 
делу, каковым, безусловно, является управ-
ление мегаполисом. 

А «отдых»? Почему бы, собственно, и нет 
— конечно, и отдых! 29 июня стартует моло-
дежный палаточный слет «STOлица.Лето». 
В пространстве слета можно попробовать 
(тем, кто по тем или иным причинам не ис-
пытал этого ранее), что такое туристическая 
жизнь с кострами и гитарами. А в поздних по 
летнему времени сумерках и под первыми 
звездами — гостей ждет кубок КВН «Молодежь 
Москвы», выступления стендап-комиков и 
вечерний кинопоказ под открытым небом. Это 
не считая концертной программы (главный 
концерт на парковой эстраде — опять-таки 
вечером субботы). 

«Здравствуй, наша Москва, молодая 
Москва» — пелось в песне середины 1950-х, 
когда столица СССР готовилась принять гран-
диозный Всемирный фестиваль молодежи 
и студентов 1957 года. Сейчас на эстрадах 
фестиваля и среди гостей — внуки, а то и прав-
нуки тогдашних студентов. Но город, в котором 
сейчас 3,2 млн молодых людей и почти миллион 
студентов — просто не может не оставаться 
вечно молодым. И значит, мудрея с каждым 
поколением горожан, Москва остается юной 
— наверное, в этом суть праздника. И хоро-
шо, что именно в последние годы его стали 
отмечать по-настоящему: ведь, напомним 
еще раз, ключевое слово московского Дня 
молодежи — важнейшее для сегодняшнего 
дня: «вместе». 

Антон РАЗМАХНИН.
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МОЯ МОСКВА

Ветеран спецслужб 
Дмитрий Соин 
предсказал Молдове 
«Сталинградскую битву» 

День молодежи 
становится важным 
праздником московского 
лета

НЕНАГЛЯДНАЯ 
СТОЛИЦА 
МОЛОДЕЖНАЯ

Молдавская армия проводит с 17 по 28 июня воен-
ные учения. Их целью может быть атака на Придне-
стровье, заявил депутат Верховного совета ПМР 
Андрей Сафонов. Тирасполь отмечает активизацию 
малой авиации в воздушном пространстве Зоны 
безопасности: в воздухе кружат дельтапланы, над 
постами миротворцев пролетают БПЛА. С 1 марта 
там зафиксировано 67 высадок парашютистов с са-
молета Ан-2. Ранее в ПМР отмечали скопление во-
енной техники у границ непризнанной республики.

какой-то антироссийской работы.
— Был вопиющий случай с украин-

ским судьей Чаусом, которого украин-
ские спецслужбы похитили на территории 

войдет в с
ли еще в м
нежелани
главным а
деления П
точка зрен
ее сторон
оказались

— Этот
1990 года

«РОССИЯ НЕ ИМЕЕТ ПРАВА
ПРОИГРАТЬ»

Акция протеста, 
организованная партией  ШОР 

в Кишиневе 2 октября 2022 г.

Молдавская оппозиция 
вынуждена проводить 

свои съезды в Москве.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»



Древнее кладбище, существовавшее 
при мужском Богородице-Алексиевском 
монастыре с 1663 года, заинтересовало 
ученых Томского государственного уни-
верситета в связи с их многолетним ис-
следованием палеоантропологических 
материалов по русскому населению. Ан-
тропологи реконструируют образ жизни и 
состояния здоровья наших предков.

Как сообщили в ТГУ, работа на тер-
ритории бывшего кладбища Богородице-
Алексиевского монастыря (сам погост был 
уничтожен почти сто лет назад) велась со-
вместно с сотрудником кафедры анатомии 
человека СибГМУ Татьяной Васильевой. 
Были исследованы останки шестидесяти 
погребенных здесь человек на предмет 
их заболеваний, физического статуса и 
питания.

Согласно опубликованным ранее дан-
ным, было известно, что возле монастыря 
наряду с жителями обители священнослу-
жителями хоронили и высокопоставленных 
чиновников, к примеру, известно, что здесь 
были могилы томского губернатора, не-
скольких статских советников.

По словам доцента кафедры антро-
пологии и этнологии ФИПН ТГУ Марины 
Рыкун, целью исследователей было увя-
зать социальный статус погребенных с 
их здоровьем, учитывая, что этот самый 
статус, как правило, влияет и на характер 
физических нагрузок, и на доступ к пище-
вым ресурсам и получению медицинской 
помощи.

Ученые изучили останки 60 человек: 
37 мужчин, 22 женщин и одного ребенка. 
У 30 мужских и 13 женских скелетов обна-
ружились явные признаки имевшихся про-
блем со здоровьем. Патологии выделили 
в три различные группы: дегенеративно-
дистрофические изменения позвоночника, 
травмы, а также аномалии развития.

Наверняка изученные скелеты с призна-
ками заболеваний принадлежали простым 
жителям или служителям монастыря. Кроме 
тяжелой работы они, судя по состоянию их 
организма, еще и недоедали.

Согласно предыдущим исследованиям, 
такие условия были не редкостью для про-
стого люда Сибири ХVII — начала ХХ века. 

Однако есть более раннее исследова-
ние, в котором описываются захоронения 
и анализ останков богатых северян с того 
самого бывшего Богородице-Алексиевского 
погоста.

О нем в вузовской газете ТГУ «Alma 
mater» рассказал заведующий музеем исто-
рии, археологии и этнографии Сибири Илья 
Коробейников. 

В частности, он отметил необычные 
признаки существовавшего в XVII–XVIII ве-
ках погребального обряда, когда для гро-
бов мастерили кирпичные ящики и уста-
навливали над ними кирпичные своды. В 

каждом «богатом» погребении археологи 
находили емкость с остатками жидкости, 
«по-видимому, елея или чего-то подобного». 
Большая часть этой жидкости, по версии 
специалистов, использовалась при отпе-
вании покойного, а затем помещалась в 
гроб.

Одна из находок на этом древнем клад-
бище удивила ученых: среди останков дей-
ствительных статских советников, админи-
страторов и прочих чиновников, живших в 
конце ХIХ — начале XX века исследователи 
нашли... вставные челюсти с фарфоровыми 
зубами. Отмечается, что в то время в Рос-
сийской империи таких еще не делали. Один 
из погребенных был с двумя вставными 
челюстями, двое других человек имели по 
одной. Чтобы установить себе такие до-
вольно редкие «имплантаты», зажиточным 
томичам, по всей видимости, приходилось 
ездить в Европу, да не один раз: для снятия 
слепков, подгонки челюстей. 

Существовало, по словам Коробей-
никова, зубопротезирование и для менее 
зажиточных граждан. С древних времен 
вплоть до Нового археологического време-
ни (XVI–XIX веков) дантисты наряду с при-
родным материалом чаще всего вставляли 
пациентам зубы... других людей. В Запад-
ной Европе бытовал даже такой термин, 
как «зубы Ватерлоо». Имелась в виду битва 
при Ватерлоо, где гибло много молодых, 
здоровых людей, чьи зубы потом исполь-
зовались для изготовления искусственных 
протезов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Родители и выпускники школ в один 
голос говорят о сложности Еди-
ного государственного экзамена 
в этом году. И в русском попались 
слишком размытые тексты для 
сочинения, и в программировании 
оказались задания с подвохом. 
Однако кто ищет, тот всегда найдет. 
Александра Оглоблина из москов-
ской школы № 1580 при МГТУ им. 
Н.Э.Баумана сорвала абсолютный 
школьный джек-пот: 400 баллов за 
4 предмета. И, что особенно важно, 
— по техническим предметам. Как 
это возможно, школьница рассказа-
ла «МК». 

Физика, программирование, профиль-
ная математика и обязательный русский. 
Такой набор предметов собрала для себя 
московская школьница. Выбор для девочки, 
прямо скажем, удивляющий. Такие вершины 
в основном штурмуют мальчишки. 

400-балльница Александра Оглоблина 
разорвала этот шаблон. 

— Саша, почему ты выбрала техни-
ческое направление?

— Мне кажется, с техническими наука-
ми я определилась еще в раннем детстве. 
Хорошо помню этот момент. Мы с родителя-
ми были на отдыхе. Во время одной поездки 
я увидела ветряную мельницу. Меня она 

очень поразила. Стало интересно, как это 
работает. И когда я пошла в первый класс, 
сделала проект на эту тему. С этого все и 
началось.

— Родители спорят: когда отдавать 
детей в первый класс? Кто-то утверж-
дает, что с шести лет, кто-то — с семи. 
Когда ты начала ходить в школу?

— Я пошла в школу с пяти лет. Это было 
решение родителей. У меня есть сестра, ко-
торая старше на один год. Мама подумала, 
что так будет удобно — если две дочки будут 
учиться в одном классе. 

— Куда ты хочешь поступать с таки-
ми потрясающими результатами?

— С вузом я еще не определилась, но 
думаю выбрать направление, связанное с 
программированием. Сейчас я хочу глубже 
изучать эту сферу и понять, что мне больше 
по душе. И только после этого я определюсь, 
в каком направлении двигаться дальше и с 
какой работой связать жизнь.

— Что ты делала для успешной сда-
чи ЕГЭ? 

— Подготовка к экзамену — это моя уче-
ба с 1-го по 11-й класс, посещение школы, 
выполнение домашних заданий. Не могу по-
делиться никакими лайфхаками, поскольку 
у меня их нет. Я поставила себе цель по-
ступить в хороший институт и стремилась 
к этой цели. 

— Твоя реакция, когда узнала 
результат?

— Я стремилась к высоким баллам, но 
такого результата, как мне кажется, никто 
не может ожидать. Я думаю, что их я могла 
достичь благодаря Божьей помощи. 

— Какие советы можешь дать буду-
щим выпускникам?

— Не откладывать учебу на последний 
день. Начинать готовиться заранее, но и 
какое-то время отводить на хобби. Будьте 
трудолюбивы и верьте в себя. 

Александра рассказывает, что ее семья 
решила не брать репетиторов и готовиться 
только силами школы и самостоятельного 
поиска в Интернете и библиотеке. 

— Саша всегда училась на «хорошо» и 
«отлично». С 8-го класса она решала все кон-
трольные за 15 минут, даже те, на которые 
отводится по 1,5–2 часа, — рассказывает 
об ученице директор школы №1580 Сергей 
Сергеевич Граськин. — У нее потрясающая 
способность схватывать, логически думать. 
Кроме того, Саша поет в нашем школьном 
хоре. Как она сама говорит, для нее это спо-
соб отдохнуть и набраться сил. Как учитель 
могу дать совет будущим отличникам: надо 
научиться постоянно учиться. Любыми до-
ступными способами. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горсть монет, «раз-
бежавшаяся» по полу. 4. Парадный пиджак 
актера с «Оскаром» в руке. 10. Девушка, вла-
деющая мастерством флирта. 11. «Постер» 
с Пушкиным на стене кабинета литературы. 
13. Лучшее лекарство от лени и скуки. 14. 
Мечта тех, кто не любит речку и бассейн. 
15. Мифическая южноамериканская страна, 
богатая золотом и драгоценными камнями. 
16. Самая пиратская монета. 18. Договор с 
дьяволом о купле-продаже души. 20. Фото-
пленка с «белокурыми» неграми. 22. Искус-
ственный «конкурент» ватина в куртке. 23. 
Боксерский удар в подбородок соперника. 
24. Легкое вино, поданное перед ужином. 
27. Гремящая банка из-под кильки в тома-
те. 30. «Рупор» рядом с компьютером. 32. 
Находка наклонившего камеру оператора. 
34. «Темница» для провинившегося гим-
назиста в старину. 35. Большой семейный 
архив кинофильмов. 36. Исполнитель песен 
собственного сочинения под гитару. 38. 
Острый корень для приправы к холодцу. 39. 
Палочки, которыми не едят, а дерутся. 40. 
Инструмент в комнате с пионерским гор-
ном. 41. Защитник интересов подсудимого. 

42. Практическое занятие «по мотивам» 
лекции.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ротозей с кривыми ру-
ками. 2. «Устремленный ввысь» потолок хра-
ма. 3. Урок рисования под открытым небом. 
5. Салага, мечтающий стать адмиралом. 6. 
Средство для ухода за лицом. 7. Высокий чин 
в мечтах солдата-карьериста. 8. Длинный 
жакет без воротника и пуговиц. 9. Жанр ше-
девров Имре Кальмана. 10. Острые щипцы, 
«разгрызающие» проволоку. 12. Керосин для 
вертолетов, мазут для котельной. 17. «Игру-
шечный» песик гламурной Снежаны. 19. Каж-
дая собачка, подающая лапу Чебурашке. 20. 
И энергетик в банке, и компот в стакане. 21. 
Торжественные проводы мамы и малыша из 
роддома. 25. Лакомство в ведерке киномана. 
26. Трепет фигуриста перед выступлени-
ем. 27. Поступок для дорожащего свободой 
холостяка. 28. Группа автокомпаний с об-
щими интересами. 29. Часть Мавзолея, где 
стояла элита страны. 31. Прикомпьютерный 
«печатник». 33. Прозвище одноподъездной 
девятиэтажки. 34. Бутербродик, подаваемый 
на фуршете. 37. Черный «глаз» нагана. 38. 
«Пыльный» цвет военной гимнастерки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Перхоть. 4. Приплод. 10. Бахрома. 11. Анамнез. 13. Степ. 14. Дама. 
15. Математик. 16. Группа. 18. Сборка. 20. Приступ. 22. Передача. 23. Снегоход. 24. Ва-
силиск. 27. Подлость. 30. Отметка. 32. Иголка. 34. Сигнал. 35. Бриллиант. 36. Очаг. 38. 
Улей. 39. Желудок. 40. Роскошь. 41. Ламбада. 42. Соловей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Присяга. 2. Храп. 3. Тюрьма. 5. Ремикс. 6. Плед. 7. Деканат. 8. Патетика. 
9. Тарантас. 10. Безумие. 12. Забрало. 17. Пережиток. 19. Босоножки. 20. Правило. 21. 
Поездка. 25. Ажиотаж. 26. Комплекс. 27. Патриарх. 28. Туннель. 29. Винодел. 31. Плейбой. 
33. Абсурд. 34. Стекло. 37. Герб. 38. Ушко.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
26 июня с 8.30 до 19.00
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле Управы

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 2-е полугодие 2024 г.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 
г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 
1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы 
для оформления льготной подписки необходимо предъявить 

оператору оригинал соответствующего документа.
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НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Новый импульс рычажного карабина — особен-
ности устройства, преимущества и перспективы 
развития Henry Lever Action Supreme.
Вершина ЦКИБ — история первого охотничьего 
ружья высокого разбора, созданного тульскими 
мастерами.

«Природа»
В погоне за экзотом — в Кабардино-Балкарию за 
одичавшими яками.
Весна контрастов — приметы, признаки и хроно-
логия весеннего сезона.

«Трофеи»
Пятнистая лотерея — нюансы и тонкости, которые 
должен знать начинающий охотник на леопарда. 

«Рыбалка»
Майский линь — секреты ловли «золотой» рыбы 
весной и в начале лета.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

МЦ-9 — ГОРДОСТЬ ЦКИБ  
 

КОСУЛИ НА ЗЕЛЕНЯХ
  

ГОРЫ, МОРЕ,
СОЛНЦЕПЕКИ

УРОКИ АФРИКИ

№6 
(254)

ИЮНЬ 2024

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

Вместо официальной части выпускно-
го у артистов колледжа Олега Таба-
кова — показ дипломного спектакля. 
Вместо родных и близких — одно-
курсники, педагоги и важные гости. 

Но атмосфера в зрительном зале кажется 
вполне семейной. Особенность театральной 
школы Олега Табакова в том, что студенты 
все время учебы живут в школе-пансионе. В 
театральную школу поступают после 9-го и 
10-го классов, а учатся в ней — пять лет, по 
экспериментальной программе, в которой 
сочетается среднее специальное и высшее 
актерское образование.

Педагоги и младшие товарищи пере-
живают за «своих»: говорят, на выпускной 
показ пригласили важных гостей. В составе 
«дипломной комиссии» — режиссер Карен 
Шахназаров, руководитель Департамента 
культуры Москвы Алексей Фурсин, ректор 
Театрального института им. М.С.Щепкина 
Борис Любимов. 

Студентов Театральной школы Олега 
Табакова представляет Владимир Машков: 
в этот день он — не худрук «Табакерки» и те-
перь «Современника», но директор, педагог 
и мастер. Это первый полностью его выпуск 
в театральной школе. Ребятам суждено стать 
первопроходцами в еще одной сфере: они 
станут самыми молодыми артистами с ди-
пломами о высшем образовании. Владимир 
Машков рассказывает:

— В этом году Театральной школе Оле-
га Табакова будет 15 лет. Задумывалась она 
нашим небесным художественным руково-
дителем Олегом Павловичем как колледж. 
Ребята выходили со средним специальным 
образованием. С таким уровнем образова-
ния молодых актеров могли не взять в акаде-
мические театры, и молодые люди, которые 
учились в колледже, должны были поступать 
снова, чтобы получить высшее образование. 
Так тратилось на обучение 8 лет, хотя ребята 
должны были быть уже на сцене.

После показа дипломного спектакля ре-
бятам вручили золотые и серебряные знаки 
отличия. Дипломным спектаклем выбрали 
«Дневник Анны Франк», по которому и сделана 
постановка «Убежище». Это бескровный рас-
сказ об ужасах Второй мировой войны. 

Все, что есть на сцене, — это убежище. 
Тесный чердак над конторкой Отто Франка — 
пространство условное. Балки сходятся над 
головами героев в невысокую крышу, а на 
ширмы, что заменяют в этой временной «квар-
тире» стены, не натягивают ткань — очевидно, 
чтобы сохранить ощущение замкнутости и 
вынужденной близости.

Спектакль начинает взрослая Анна Франк. 
Яна Сексте — одна из режиссеров спектакля, 
педагог театральной школы и актриса Театра 
Табакова — говорит от лица Анны, которой 

никогда не было и не будет. Писательница 
Франк говорит, что всегда хотела жить очень 
долго и по-настоящему. Но такого никогда 
не случится. 

В 1942-м девочка Анна (Лада Чемезова) 
со своей семьей (Отто Франк — Константин 
Большаков, Эдит Франк — Диана Булавина, 
Марго Франк — Нелли Хапёрская) прячется 
на чердаке от нацистских преследований. С 
ними в убежище живет семья Ван Даанов (Гер-
ман — Максим Пархомчук, Августа — Софья 
Бейман, Петер — Гордей Яшин) и врач Альфред 
Дюссель (Григорий Науменко). 

Для того чтобы сохранить жизнь и остать-
ся незамеченными, герои должны молчать. 
Всеми способами беречь тишину, даже когда 
хочется кричать и плакать от несправедливо-
сти. После шести часов вечера, когда рабочий 

день в конторе заканчивается, они обретают 
несколько хрупких мгновений нормальной, 
обычной жизни, в которой им можно носить об-
увь и слушать любимую музыку. Повезет, если 
это счастье не нарушит известие о бомбежке 
или неожиданный стук в дверь.

В этой напряженной обстановке Анна в 
исполнении Лады Чемезовой кажется лучиком 
надежды. Трио детей — Петер, Анна и Марго 
— с самого начала отвечают на сцене за ис-
кренность. Взрослые — скрывают чувства и 
пытаются сохранить иллюзию нормальной 
жизни. Но за два года, проведенных вместе, 
эта иллюзия покрывается сеткой сомнений. 

Эмоциональный рисунок отдельных об-
разов и образа всего спектакля — достаточно 
насыщенный и непредсказуемый. Молодые 
артисты работают с возрастными ролями, с до-
статочно сложным материалом. Быт еврейских 
семей, скрывающихся от неминуемой смер-
ти на чердаке, ни в одной сцене не кажется 
беззаботно-счастливым: например, герои за 
одну сцену переходят от празднования Хануки 
к коллективному нервному срыву, а свидание 
влюбленных заканчивается скандалом. 

Но кульминацией бытового напряжения 
станет сцена, в которой Германа Ван Даана 
уличают в воровстве. Сцена, которая разру-
шает и без того хрупкое семейное равновесие 
между живущими в состоянии перманентно-
го ужаса, разрешается торжеством мира и 
человечности. 

История Анны Франк перемежается с 
другими документальными вставками из вос-
поминаний людей, которые прошли концла-
герь. Достоинство спектакля в том, что он 
напоминает об истории еврейской трагедии 
во Второй мировой войне. Выпускники школы 
Табакова рассказывают со сцены о желтых на-
шивках со звездами Давида, экспериментах 
Йозефа Менгеле, трудовых лагерях и лагерях 
смерти. Самое важное во всех этих историях 
— человечность. Способность сохранять веру 
в добрые силы и мечту, даже когда окружают 
опасность и беспросветная тьма. 

Нина ДЫМЧЕНКО.

МАШКОВ ВЫПУСТИЛ 
СТУДЕНТОВ В ЖИЗНЬ 

Самые молодые в стране дипломированные актеры 
обратились к «Дневнику Анны Франк»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Евросоюз продолжает наносить удары по 
финансовой системе России. 24 июня он 
ввел уже 14-й по счету пакет ограничений, 
куда попали 116 граждан и организаций. 
В том числе под запрет попала «Система 
передачи финансовых сообщений» (СПФС). 
Этот сервис был разработан ЦБ РФ для за-
мены международной системы SWIFT, поль-
зоваться которой российским банкам на 
Западе пытались запретить еще в связи с 
событиями вокруг Крыма. 

Совет Евросоюза ввел санкции против СПФС 
— системы, созданной Банком России в ответ на 
самую первую волну санкций еще после Крымской 
весны. По данным регулятора, ее пользовате-
лями по итогам 2023 года были 556 организа-
ций, более четверти из них (159 компаний) были 
контрагентами-партнерами из 20 стран. До апреля 
2022 года Банк России публиковал подробный 
список участников СПФС на своем сайте, но затем 
скрыл его после новой волны санкций со стороны 
ЕС в отношении крупных банков России. Время 
доказало мудрость этого решения регулятора, так 
как евробюрократы после того, как им не удалось 
задушить санкциями крупные и средние россий-
ские банки и платежную систему «Мир», вспомнили 
и про русский аналог SWIFT — так называется 
международная межбанковская система передачи 
информации и совершения платежей. 

Как раз для того, чтобы не зависеть от воли 
бывших западных партнеров, ЦБ РФ и создавал 
СПФС, но теперь и этот сервис оказался под за-
претом. Согласно требованиям 14-го пакета санк-
ций, организациям ЕС, работающим за пределами 
России, будет запрещено подключаться к СПФС 
или аналогичным службам обмена финансовыми 
сообщениями. Кроме того, операторам из Европы 
будет запрещено совершать транзакции с рядом 
организаций, которые используют этот сервис за 
пределами России. На прошлой неделе, когда 
евробюрократы обсуждали возможность введения 
санкций против СПФС, глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен заявила, что 14-й пакет санкций 
будет направлен против «теневой банковской сети 
России за рубежом». 

Отечественные эксперты разошлись в оцен-
ках последствий от этого шага еврочиновников. 
«Вот если бы все российские банки отключили от 
SWIFT, это было бы большим ударом по нашей 
финансовой системе, — утверждает начальник 
аналитического управления банка БКФ Максим 
Осадчий. — А эта мера против СПФС, конечно, 
неприятна, но не критична. Российские банки, 
которые использовали СПФС для международных 
расчетов и у которых нет доступа к SWIFT, вынуж-
дены будут совершать эти расчеты через банки, 
имеющие такой доступ. Понятно, что издержки 
международных расчетов для банков, лишенных 
доступа к SWIFT, вырастут, а сроки прохождения 
платежей увеличатся. Соответственно, круг рос-
сийских банков, осуществляющих международные 
расчеты напрямую, без посредников, сузится. Но 
рядовой россиянин этого эффекта не заметит».

Но есть и другое мнение. «Воздействие 
ограничений на кошелек россиян реализуется 
через рост цен, — считает заведующая кафе-
дрой экономического факультета РУДН Дарья 
Динец. — Любое ужесточение санкций повышает 
уровень «окольности» совершаемых операций, а 
следовательно, и затраты на обход санкций. Тра-
диционно любой институциональный рост затрат 
сказывается на текущей инфляции». Эти санкции 
следует рассматривать комплексно, в составе 
всего 14-го пакета, с учетом санкций в отношении 
отраслей промышленности. Именно для предот-
вращения обхода санкций «по существу» введены 
дополнения в отношении СПФС: для усложнения 
процесса обхода антироссийских санкций либо 
для существенного удорожания процесса такого 
обхода, что также прослеживается в запрете на 
использование российских цифровых активов, 
подчеркнула наша собеседница. 

«Новые санкции представляют риск для бан-
ков стран СНГ и дружественных стран, которые 
продолжают работать с Россией», — поясняет 
член наблюдательного совета Гильдии финан-
совых аналитиков и риск-менеджеров Александр 
Разуваев. Например, европейские структуры могут 
ввести дополнительные требования для своих 
партнеров из СНГ, чтобы те доказывали, что они 
соблюдают введенные Брюсселем ограничения 
по отношению к Москве.

Наталия ТРУШИНА.

ДЕНЬГИ ВЫБИРАЮТ 
ОКОЛЬНЫЙ ПУТЬ
Российский аналог SWIFT 
попал под новые санкции ЕС

Владимир Машков
со студентами.

Рекордсменка 2024 года 
рассказала «МК» секрет 
успеха: никаких репетиторов

«400 БАЛЛОВ ЗА ЕГЭ — 
ПОЛНАЯ НЕОЖИДАННОСТЬ»

ба с 
выпо
дели

Александра 
Оглоблина.
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ТРЕХСОТЛЕТНЕЙ 
ДАВНОСТИ
Томские ученые исследовали 
останки более сотни человек, 
живших в XVII — ХХ веках

ДрДревевненее клададбибище, существовавшее 
при мужском Богородице-Алексиевском 
монастыре с 1663 года, заинтересовало 

Фарфоровые челюсти, болезни позвоночника... 
Чем болели и как лечились простые люди и знать 
более 300 лет назад, выяснили томские ученые, 
проведя палеоантропологические исследования 
останков около сотни человек, захороненных в 
XVII — начале ХХ века в нескольких монастырях на 
территории современной Томской области. 
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Марина Рыкун 
демонстрирует 

останки 
из древнего 

погребения. ТГУ.
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Не прошло и десяти дней с тех пор, 
как все английские болельщики во главе с 
премьер-министром страны Риши Сунаком 
распевали песню The Beatles «Эй, Джуд», 
благодаря Джуда Беллингема за гол в матче 
с сербами, принесший Англии первую победу 
на Евро-24, как Туманный Альбион уже погру-
зился в пучину уныния. Словно тягучий сплин 
накрыл родоначальников футбола после вто-
рого матча с Данией. Эта игра окончилась 
с ничейным счетом 1:1, у англичан на 
18-й минуте отличился капитан 
Гарри Кейн.

Третий матч группового 
этапа между сборными Ан-
глии и Словении состоится 
25 июня в Кельне, стартовый 
свисток прозвучит в 22.00. И 
перед этой игрой мнения ан-
глийских экспертов и болель-
щиков разделились — кто-то 
вполне спокоен за будущее ко-
манды на европейском турнире. 
А у кого-то начался легкий мандраж, 
переходящий в истерику. Хотя, казалось бы, 
почему? Все-таки четыре очка после двух 
матчей как минимум гарантируют англичанам 
третье место в своей группе при условии, что 
они проиграют словенцам, а датчане возьмут 
верх над сербами. А в плей-офф можно и с 
третьего места попасть. 

Но у такого исхода, конечно, есть свои 
недостатки.

Английские болельщики не зря боятся 
ничьей так же, как и поражения от Словении, 
поскольку это может означать, что тогда ро-
доначальники футбола попадают на главно-
го фаворита турнира — Германию. В свою 
очередь эксперты-реалисты, основываясь 
на математических расчетах, уверены, что 
если не победа над Словенией, которая обе-
спечит в первом туре плей-офф встречу с 
одной из команд, занявших третье место, то 
Англии лучше проиграть, чем сыграть вничью 
со Словенией. Потому что ничья, как мы уже 

сказали, будет означать, что Англия займет 
второе место в группе и встретится с Герма-
нией в 1/8 финала.

А третье место в группе будет озна-
чать, что Англия сыграет с Бельгией 

или Португалией.
На самом деле все эти рас-

четы и разговоры больше все-
го вредят самой английской 
сборной. К чему могут при-
вести мысли о любых исходах 
матча, кроме победы, мы с 
вами хорошо увидели на при-

мере московского «Динамо», 
которому в последнем туре по-

следнего чемпионата надо было 
не то что победить, а даже сыграть 

вничью с «Краснодаром». И впервые за 
48 лет выиграть «золото» национального пер-
венства. А в итоге поражение и «бронза».

Не учите жить!

То, что футболисты английской сборной 
хорошо знают, что о них думают и говорят как 
болельщики, так и многочисленные эксперты, 
доказывает гневная отповедь, которую через 
СМИ на пресс-конференции 22 июня дал ка-
питан команды Гарри Кейн своему почти что 
тезке, не менее известному в прошлом на-
падающему сборной, а ныне спортивному 
журналисту Гари Линекеру.

Все началось с того, что Линекер в своем 
подкасте The Rest is Football с бывшим за-
щитником «Манчестер Сити» Микой Ричард-
сом назвал ничью команды против Дании со 
счетом 1:1 «отвратительной». В ответ Кейн 
довольно резко напомнил 63-летнему вете-
рану британского футбола, что та сборная 

ГЛАВНАЯ ТЕМА УТРАТА
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Борис Акимов (1946) — артист балета, 
хореограф, балетный педагог, композитор, 
народный артист СССР
Владимир Коккинаки (1904–1985) — 
летчик-испытатель, дважды Герой Советского 
Союза, генерал-майор
Егор Крид (1994) — российский певец, рэ-
пер, автор песен, актер

Михаил Южный (1982) — теннисист, за-
служенный мастер спорта, кандидат педа-
гогических наук

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День дружбы и единения славян
День моряка (День мореплавателя)
День работников статистики в России
1794 г. — в связи с революцией во Франции 

Екатерина II запретила продажу в России 
французских товаров
1844 г. — начата добыча золота в 
Забайкалье
1974 г. — состоялся запуск советской орби-
тальной космической станции «Салют-3»
1994 г. — 33-летний Диего Марадона сыграл 
последний матч за сборную Аргентины по 
футболу

1994 г. — состоялась церемония проводов 
«Берлинской бригады» Западной группы 
войск
1999 г. — ушел из жизни Евгений Моргунов, 
актер театра и кино, кинорежиссер, сцена-
рист, кинопродюсер, заслуженный артист 
РСФСР
2019 г. — скончалась Алла Покровская, ак-
триса театра и кино, театральный режиссер, 

народная артистка РСФСР
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9...11°, 
днем 22...24°. Облачно, с прояснениями. Ме-
стами небольшой кратковременный дождь. 
Ветер северный, северо-западный, 6–11 
м/c.

Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Анна Дмитриева родилась в 1940 году 
в Москве в семье Владимира Дмитриева и 
Марины Пастуховой. Ее отец был заслужен-
ным деятелем искусств РСФСР, главным 
художником Московского художественно-
го академического театра имени Горького. 
Мать — актриса. Интересный факт: девочка 
появилась на свет ровно через 9 месяцев 
после смерти Михаила Булгакова. Тяжело-
больной писатель незадолго до своей кон-
чины сказал Марине: «Вот умру, и моя душа 
переселится в вашего ребенка», — хотя мать 
Анны тогда еще не была беременна. 

Когда Ане было семь лет, скончался 
ее отец. После этого мать повторно вышла 
замуж за композитора Кирилла Молчано-
ва. В браке с ним появился сын Владимир, 
так же как и Анна, ставший впоследствии 
известным отечественным журналистом. 
Дмитриева росла среди театральной элиты. 
Она была знакома со многими известными 
писателями — Александром Солженицыным, 
Ираклием Андрониковым, Корнеем Чуков-
ским и Вениамином Кавериным.

В 1953 году, когда Ане исполнилось 13 
лет, по совету ведущей советской тенни-
систки 1930-х годов Нины Тепляковой ее 
отдали в теннисную секцию спортивного 
общества «Динамо». Ее первыми тренерами 
стали Нина Лео и сама Теплякова. Вскоре 
Дмитриева стала чемпионкой Москвы среди 
юниоров в команде, а на следующий год и 
в индивидуальном зачете. С 16 лет ей раз-
решили выступать на взрослых турнирах. За 
свою профессиональную карьеру она 18 раз 
становилась чемпионкой СССР в одиночном, 
женском парном и смешанном разрядах. 

Сопутствовал Дмитриевой успех и на 
мировой теннисной арене. Анна выиграла 
12 турниров Международной федерации 
тенниса в одиночном разряде. Достаточ-
но успешно она выступала и на турнирах 
Большого шлема. В 1960 и 1967 годах она 
дошла до четвертьфинала Уимблдона в паре, 
а в 1963 году вместе с Джуди Тегарт они 
уступили только в полуфинале будущим 
победительницам турнира Буэно и Хард. 
В одиночном разряде ее лучшим достиже-
нием стал выход в 1/8 финала Открытого 
чемпионата Великобритании. 

В 1964 году Анне Дмитриевой, на тот 
момент занимавшей третью строчку в списке 
сильнейших теннисисток Европы, было при-
своено звание заслуженного мастера спорта 
СССР. Параллельно с участием в теннисных 
соревнованиях она училась на французском 

отделении филологического факультета 
МГУ, который окончила в 1966-м. Однако по 
окончании спортивной карьеры она ушла не 
в филологию, а в журналистику.

● ● ●
Стать спортивным комментатором Анне 

помог известный фотограф и журналист 
Юрий Рост. По его совету в конце 1974 года 
она пошла работать в главную редакцию 
спортивных программ Гостелерадио СССР, 
куда ее приняли на должность младше-
го редактора. А уже со следующего года 
Дмитриева стала выступать и в качестве 
спортивного комментатора. Она сделала 
обзорную телевизионную передачу о боль-
шом теннисе — это был первый материал на 
советском ТВ об Уимблдонском турнире. 

В спортивной редакции Гостелерадио 
СССР Дмитриева отработала 15 лет, после 
чего в 1991-м перешла на российское теле-
видение (РТР, сейчас ВГТРК. — Ред.), правда, 
ненадолго. В 1993 году она стала работать 
на телеканале НТВ, где являлась автором 
и ведущей программы «Теннис в полночь с 
Анной Дмитриевой», а также бессменным 
комментатором трансляций теннисных тур-
ниров. С ноября 1996-го по ноябрь 2004-го 
Дмитриева — заместитель руководителя, 
художественный руководитель канала «НТВ-
Плюс Спорт», а с ноября 2004-го по август 
2010 года — глава дирекции спортивных 
каналов «НТВ-Плюс».

С середины 2015 года она трудилась на 
федеральном телеканале «Матч ТВ», а также 
сотрудничала с телеканалом «Евроспорт», 
где регулярно работала в комментаторской 
паре с Александром Метревели. За годы 
работы на отечественном телевидении через 
ее руки прошли многие известные спортив-
ные журналисты. Среди них и ушедший из 
жизни в марте этого года Василий Уткин, 
который говорил, что стал комментатором 
благодаря ей.

Анна Дмитриева — обладательница 
премии «Золотой микрофон» как лучший 
спортивный комментатор российского 
телевидения (1997), и также национальной 
премии спортивных комментаторов «Го-
лос спорта» в категории «Лучший парный 
репортаж» (2020, вместе с Александром 
Метревели). В 2004 году она была включена 
в Зал российской теннисной славы.

Павел САВЧИК.

На завершившемся в Иванове VI фести-
вале «Пилот», где представляют дости-
жения (кавычки иногда так и просятся) 
сериальной индустрии, лучшим пило-
том (представляли первые и вторые се-
рии) стала «Любопытная Варвара» Юрия 
Коробейникова. 

Это детектив про взрослую не по годам 
девочку, вместе с ровесниками проводящую 
расследование и раскрывающую тайну чучела 
и лавандового сада. Главную роль сыграла 
десятилетняя актриса Полина Айнутдинова, у 
которой как минимум 15 ролей в фильмогра-
фии и впервые главная. Жюри, в состав кото-
рого входила четверка режиссеров — Клим 
Шипенко, Юрий Быков, Владимир Котт, Петр 
Буслов, — нашла аргумент в пользу своего 
решения: как-никак у нас Год семьи. Да и жанр 
сложный. 

Всем недовольным, а таковые всегда 
найдутся, Петр Буслов сказал: «Мы увидели 
много крепких и сильных работ. А вы попро-
буйте сами снять». Насчет «много» и «сильных» 
он явно погорячился. 

В день открытия фестиваля награду «Ак-
тер. Главный герой года» заочно вручили Ивану 
Янковскому. На такого рода мероприятиях он 
редкий гость, поскольку интенсивно снимает-
ся. Понятно, что его выбор во многом опреде-
лил сериал «Слово пацана. Кровь на асфальте» 
Жоры Крыжовникова. Нравится это кому-то 
или нет, но он стал неким ориентиром. 

По итогам фестиваля лучшим актером 
сериала назвали Льва Зулькарнаева, сыграв-
шего в «Она такая классная» парня-аутиста. 
Это было непросто, тем более что Лев учился 
театральной режиссуре. Он не актер, хотя 
востребован, особенно после роли парня по 
прозвищу Зима в «Слове пацана». Лев Зуль-
карнаев признался: «Я никогда ничего не выи-
грывал. Смириться с поражением было легко. 

Посмотрим, как будет с победами». Он совсем 
не похож на артиста, к тому же грассирует, что 
поначалу мешало его актерской карьере, а 
теперь стало чуть ли не изюминкой. 

«Лучшей актрисой сериала» назвали 
Светлану Иванову, сыгравшую в сериале 
«Эль Русо» Сергея Мокрицкого староверку 

Марию. Она талантливая и работоспособная 
и, как сказал режиссер, выложилась на 350 
процентов. 

В номинации «Лучший актерский ан-
самбль» отметили «Чистых» Николая Хоме-
рики. И поскольку в представленных двух 
сериях солировали обитательницы публич-
ного дома начала прошлого века, то им и 
достались лавры. Весь мужской состав жюри 
(другого не было) по такому случаю дружно 
вышел на сцену. «Коля, мы все тебе завидуем 
с таким кастом», — сказали они Хомерики. 
Среди девушек — яркая красавица Софья 
Синицына, запомнившаяся по роли Фриды 
в «Мастере и Маргарите», Диана Милютина, 
сыгравшая еще одну падшую девушку... Как 
всегда отличная работа у Риналя Мухаметова. 
Он сыграл молодого человека, легкомысленно 
обнадежившего труженицу борделя. А всего-
то требовалось расстроить собственную по-
молвку. Шоураннером проекта стал Жора 
Крыжовников. 

 Представительница знаменитой кино-
династии Екатерина Тодоровская отмечена 
спецпризом за дебют. Это скорее щедрый 
аванс и дань уважения ее отцу Валерию Тодо-
ровскому, ставшему генпродюсером сериала 
«Взрослые». Екатерина сняла историю про 
трех подруг, выросших в одной песочнице. 

К 25 годам кто-то из них преуспел на личном 
фронте, кто-то хранит девственность. В целом 
это малоинтересные барышни, несмотря на 
то что их сыграли Стася Милославская, Ана-
стасия Талызина и Мария Мацель.

Старомодной показалась новая экра-
низация романа «Противостояние» Юлиана 
Семенова. Прежняя, еще советская, вышла 
в 1985 году. Снял ее выдающийся режиссер 
Семен Аранович, а главные роли сыграли 
Андрей Болтнев и Олег Басилашвили. В се-
риале Тимура Алпатова их заменили Алексей 
Гуськов и Владимир Вдовиченков. Все было 
для мощной картины, но… По сюжету из Мо-
сквы в Магадан отправляется следователь с 
молодым помощником, чтобы расследовать 
изощренное убийство. Аналогичное престу-
пление не было раскрыто в 1945 году (сцена 
того времени на грани вампуки). И все это 
шаблонно и уныло для старшего поколения, 
которое помнит первую версию. Лучшим ре-
жиссером тем не менее назван Тимур Алпа-
тов. Решение жюри можно объяснить разве 
что сложными связями, существующими в 
киноиндустрии. Ну, как не поддержать глав-
ного продюсера главного канала. С ним еще 
предстоит когда-нибудь встретиться и, воз-
можно, полететь на Луну. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

И ПРОИЗНЕС СЛОВО ПАЦАНА
Дочь Валерия Тодоровского дебютировала 
в режиссуре

ЗИМА СЫГРАЛ АУТИСТА

УХОДЯ, ОСТАВИТЬ СВЕТ...
Легендарная теннисистка и спортивный комментатор 
Анна Дмитриева ушла из жизни
Спортивный мир нашей страны понес невосполнимую утрату. На 
84-м году жизни скончалась легендарная теннисистка, 18-кратная 
чемпионка страны в одиночном, женском парном и смешанном 
разрядах Анна Дмитриева. Об этом в своих соцсетях сообщил друг 
семьи, актер и фотограф Юрий Рост. После окончания спортивной 
карьеры Анна Владимировна стала известным комментатором, 
которая дала дорогу в жизнь многим журналистам, в том числе и 
Василию Уткину.

Англии, за которую Линекер играл, «ничего 
не выиграла, ни одного трофея». Добавив, 
что эта выходка бывшего нападающего «Трех 
львов» может повлиять на моральный дух 
молодых игроков национальной команды. 
После чего обратился к болельщикам: «Не 
паникуйте!»

И это не просто слова. Это целая трагедия 
англичан, так как, являясь родоначальниками 
футбола, за всю долгую историю выступлений 
сборной на международных турнирах они 
только один раз, в далеком 1966 году, выигра-
ли чемпионат мира. Зачастую останавливаясь 
в двух-трех шагах от успеха. Неудивительно, 
что каждое новое европейское или мировое 
первенство вызывает настоящую общена-
циональную паранойю. И в этот раз не луч-
ше. Не только Линекер, но и другие не менее 
заслуженные ветераны уже успели сказать 
«пару ласковых» сегодняшнему поколению 
«Трех львов».

«В команде существует дисбаланс, слов-
но квадратные колышки вставляют в круглые 
дырки. Как только ребята теряют мяч, на поле 
начинается хаос», — язвит бывший полуза-
щитник сборной Гари Невилл. Бывший цен-
тральный защитник Рио Фердинанд назвал 
игру с Данией «тусклой», добавив: «У нее не 
было никакого направления. Тактически это 
намного ниже номинала».

А Уэйн Руни, бывший нападающий сбор-
ной, в настоящее время являющийся главным 
тренером команды «Плимут Аргайл», заявил, 

что «это была плоская игра, в команде не 
было ни энергии, ни баланса. И это вина 

игроков». После чего вообще выдал 12 
тезисов, иллюстрирующих ошибки 

англичан в поединке с датчанами. 
Неудивительно, что капитану Гарри 

Кейну приходится защищаться.
Лучшей защитой является 

нападение. 
«Все, что я хочу сказать, это 

просто вспомнить, каково это — 
носить эту футболку. Я никогда 
не хотел бы проявлять неуваже-
ние к какому-либо игроку, осо-
бенно к игроку, который носил 

эту футболку и знает, что значит 
играть за сборную Англии. Но не-

которые бывшие игроки, которые 
сейчас являются экспертами, теперь 

должны понимать, что сейчас очень 
трудно не слушать это — особенно для 

некоторых игроков, которые к этому не 
привыкли. Я знаю, что вы должны быть чест-

ными и высказывать свое мнение, но также и 
вы должны понимать, какую ответственность 
вы несете за свои слова… людей заботит то, 
что они говорят, и люди их слушают», — об-
ратился Кейн к этим экспертам. После чего 
обозначил главную проблему английского 
футбола и причину такой критики: «Суть в 
том, что мы как нация долгое время ничего 
не выигрывали, и многие из этих игроков 
были частью этого — они знают, насколько 
это тяжело — терпеть поражения». И попро-
сил болельщиков не только не паниковать, 
но и доверять главному тренеру команды 
Гарету Саутгейту.

● ● ●
«Не паникуйте» и «успокойтесь» звучит 

ободряюще. Однако причины для волнений и 
правда есть. Потому что сборная Англии стол-
кнулась с «кризисом травм» на Евро-2024.

Левый защитник Киран Триппьер продол-
жает восстанавливаться после травмы икро-
ножной мышцы, из-за которой он пропустил 
восемь игр премьер-лиги за «Ньюкасл». Его 
пригласили в сборную с учетом этой травмы. 
На тренировках Саутгейт менял Триппьера с 
Джо Гомесом, который также способен играть 
на позиции левого защитника. Но во время 
матчей с сербами и датчанами это было не-
возможно. Защитнику даже потребовалась 
медицинская помощь после судорог в первом 
матче с сербами.

Другого левого защитника сборной, Люка 
Шоу, уже исключили из состава на матч со 
Словенией 25 июня, и его участие во втором 
раунде находится под сомнением, посколь-
ку ему еще предстоит преодолеть травму 
подколенного сухожилия, из-за которой он 
не выходил на поле с февраля этого года. В 
запасе есть 26 летний Эзри Конса, произво-
дящий хорошее впечатление на тренировках. 
Но все-таки тренировки и матчи — две боль-
шие разницы.

Проблемы с отелем
Как оказалось, у сборной Англии есть и 

бытовые проблемы в Германии, которые также 
не способствуют хорошей игре на Евро.

Как сообщили британские СМИ 24 июня, 
игроки сборной переживают настоящий кош-
мар с кондиционерами в роскошном отеле, 
где базируется команда. Одни футболисты 
просыпаются очень горячими, другие — ле-
дяными. И это плохо, так как хороший сон не 
менее важен, чем хорошая тренировка перед 
решающим матчем. По сведениям неназван-
ного источника: «Похоже, что кондиционер 
имеет собственное мнение и постоянно ме-
шает игрокам спать».

Это тем более удивительно, что футболь-
ная ассоциация Англии (ФА) потратила 800 
000 фунтов стерлингов на бронирование всех 
94 номеров отеля с территорией в полтора 
квадратных километра в Бланкенхайне, где 
160 сотрудников заботятся обо всех нуждах 
игроков. Гостиничный комплекс является са-
мым роскошным в этом регионе Германии, но 
игроки изо всех сил стараются поддерживать 
правильную температуру в своих номерах. 
Пока неизвестно, связана ли эта проблема с 
неисправностью системы кондиционирования 
или ошибкой пользователя. Еще одной про-
блемой некоторых жителей отеля была сенная 
лихорадка. Количество пыльцы травы было 
«очень высоким», и некоторые сотрудники 
ФА пострадали из-за стрижки травы на трех 
полях для гольфа. Впрочем, официальный 
представитель ФА заявил, что эти вопросы не 
вызывали серьезной обеспокоенности.

А пиво где?

Если вы думаете, что плохо только англий-
ским футболистам, то вы ошибаетесь. Так как у 
болельщиков возникла проблема не меньшего 
масштаба, чем плохое кондиционирование 
номеров отеля.

Правда, в этой беде виновные хорошо 
известны.

Что же могло так расстроить фанатов нака-
нуне решающего матча со Словенией? Ужасное 
событие — в Кельне, где должна состояться 
эта игра, кончается пиво.

Владельцы ресторанов и баров города 
ожидают рекордную волну английских болель-
щиков численностью более 50 тысяч человек 
накануне матча. И многие из них уже начали 
приезжать сюда, потому что Кельн является 
ближайшим к паромным портам Ла-Манша 
городом.

Но именно из-за этой особенности 23 и 24 
июня на запасы кельнского пива напала стоты-
сячная армия шотландских болельщиков, чья 
сборная, проиграв венграм, вылетела с турни-
ра. И «тартановая армия» так усердно заливала 
свое горе, что сторонникам «Трех львов» почти 
ничего не осталось. Как сообщается, в общей 
сложности, с учетом игры против словенцев 
несколькими днями ранее, шотландцы выпили 
более миллиона пинт пенного напитка.

Сотрудник одного из местных баров ска-
зал немецким журналистам: «Фанаты Шотлан-
дии показали нам, сколько они могут выпить. 
Наши запасы на исходе, и нам нужно больше 
пива, чтобы болельщики сборной Англии не 
начали выражать неудовольствие, что может 
привести к беспорядкам».

«Фанаты Шотландии пили все, что льется, 
не только пиво. Наш подвал опустел. То же 
самое было и в других барах с рекордными 
продажами пива — даже больше, чем на кар-
навале. Теперь мы все пытаемся получить 
больше поставок от пивоваренных заводов, 
чтобы доставить напитки для болельщиков 
сборной Англии», — добавил его коллега из 
другого ресторана кельнского бара.

С одной стороны, проблем и правда много. 
С другой стороны, как говорится в одной из из-
вестных поговорок: «Нам бы их проблемы»...

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Родоначальники футбола впали 
в настоящую панику после 

того, как английская команда 
сыграла вничью с датчанами. 
В преддверии третьей игры в 

группе С против словенцев, 
от результатов которой 

будет зависеть дальнейшая 
судьба англичан на Евро-

24, капитан сборной 
Гарри Кейн поругался с 

ветеранами команды, 
в отеле, где живут 

футболисты, сломались 
кондиционеры. А еще и пиво 

в Кельне кончилось... 

ЛЮБОВЬ 
И НЕНАВИСТЬ 
К «ТРЕМ ЛЬВАМ»
Сборная Англии столкнулась 

с серьезными проблемами 
накануне решающего матча

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Ближайшие матчи Евро-24
25 июня

Группа D
Нидерланды — Австрия 19.00
Франция — Польша 19.00
Группа C
Англия — Словения 22.00
Дания — Сербия 22.00
26 июня

Группа E
Словакия — Румыния 19.00
Украина — Бельгия 19.00
Группа F
Чехия — Турция 22.00
Грузия — Португалия 22.00

Гарри Кейн забивает гол 
датчанам.
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Гари Линекер.

С середины 2015 года она трудилась н

Анна Дмитриева на корте 
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